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КУРСЫ ВАЛЮТ
По прогнозам Gismeteo, 11 сентября 
по республике ожидается облачная 

с прояснениями погода. Температура воздуха 
от 16 до 28 градусов тепла. 

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая: 51,4%
Восход – 14:00
Заход – 22:15

Долгота дня: 12 ч 42 мин
Восход – 5:36
Заход – 18:18

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

НАСЛЕДИЕ

Сберечь 
свою башню
Работа по выявлению памятников 
культурного наследия в республике 
не прекращается. Все больше 
объектов в Осетии включаются в 
Единый государственный реестр 
объектов культурного наследия 
регионального значения. 

   Лолита МАМИЕВА

Осетия богата историко-архитектурными памят-
никами, объектами народного зодчества, среди ко-
торых боевые и жилые башни. К сожалению, время 
и природные явления оставляют свой неизгладимый 
след, приводя их к разрушению. Много фамильных 
и нефамильных башен находятся в неудовлетво-
рительном состоянии. Их выявление и включение 
в Единый реестр даст возможность специалистам 
провести работы по их сохранению. Сегодня под 
охраной государства находятся памятники куль-
турного наследия как федерального значения: Сун-
нитская мечеть, Дзивгисская крепость, Урсдонская 
наскальная оборонительная крепость, так и объекты 
регионального значения. По тем из них, которые со-
стоят в федеральной собственности, специальным 
ведомством подается заявка в Минкульт РФ по 
программе «Развитие культуры и туризма». Недавно 
также началась работа по выявлению бесхозяйных 
объектов и по их оформлению в муниципальную соб-
ственность. По итогам инвентаризации бесхозяйные 
объекты, выявленные в районах республики, будут 
переданы в АМС.

 «Сохранять  башню можно по-разному, 
– говорит заместитель председателя Комите-
та по охране и использованию объектов куль-
турного наследия РСО–А Людмила Чехоева. 

    СЕМЕЙНЫЙ ВКЛАД В ПОБЕДУ. Более 
30 раз отправляла семья Руслана Голоева, 
у которого сын и три племянника находятся 
на СВО, из села Ногкау Алагирского района 
посылки в зону боевых действий. В каждой 
партии помощи – продукты питания, питьевая 
вода, средства личной гигиены, медикаменты. 
И обязательно – осетинские пироги. Руслан Го-
лоев объединил вокруг себя десятки неравно-
душных сельчан, которые также помогают 
участникам СВО.

    ПОМОГЛИ СОБРАТЬСЯ В ШКОЛУ. В 
Правобережном районе депутаты Парламента 
РСО–А от партии «Единая Россия» Вячеслав 
Гуриев, Зелимхан Ватаев, Казбек Мрыков и 
Тимур Кусов вручили будущим первокласс-
никам из малообеспеченных семей ранцы, 
канцелярские наборы в национальном стиле, 
а некоторым и школьную одежду. Также по-
желали ребятам успехов в учебе. Всего было 
36 детей из 19 семей.

    В ГОСТИ ИЗ КАЛМЫКИИ. В центре «Мой 
бизнес» РСО–А состоялась деловая беседа 
представителей бизнес-сообщества Северной 
Осетии и Республики Калмыкия. Особый ин-
терес у гостей представляет бутилированная 
вода из Осетии, возможности туристических 
поездок и экспорт через республику. В свою 
очередь гости предлагают поставки высокока-
чественной мясной продукции и других товаров 
в Северную Осетию.

    ШКОЛЬНИКАМ О БЕСПИЛОТНИКАХ. В 
18 школах республики и Северо-Кавказском 
аграрно-технологическом колледже г. Ардона 
со следующей недели начнут работать классы 
по управлению беспилотными летательными 
аппаратами. Школьников научат основам раз-
работки, производства и эксплуатации беспи-
лотных авиационных систем. В дальнейшем ре-
бята смогут использовать полученные знания 
в области строительства, сельского хозяйства, 
геодезии, картографии, видеопроизводства и 
других сферах. Работа ведется в рамках нац-
проекта «Беспилотные авиационные системы».

Всего обучение по всей республике пройдут 
950 человек.

    ЗАПОВЕДНАЯ ИСТОРИЯ. Сотрудники 
Семейного многофункционального центра ор-
ганизовали экскурсионную поездку в г. Алагир 
в ФГБУ «Заповедная Осетия – Алания» для ма-
леньких получателей социальных услуг. Все об 
Осетии, о природных памятниках республики и 
о людях, хранящих это наследие, – дети узнали 
в интерактивном музее, который насчитывает 
9 залов.

ВОПРОС ДНЯ

У вас есть семейные реликвии?
Александр ЦИРИХОВ, г. Влади-

кавказ:
– В нашем родовом горном селении 

есть дом моего деда, построенный в 
1913 году, который сам по себе уже 
представляет и фамильную, и семей-
ную ценность. Дед прошел 4 войны, из 
них две мировые, и награды, которые 
он получал, начиная с царских времен, 
бережно хранятся в этом доме. Есть 
даже два Георгиевских креста и сере-
бряный кинжал. Там же и различная до-
машняя утварь начала ХХ века: станок 
для перемалывания кукурузы в муку, 
веретено, посуда, деревянные солонка 
и пиала для цахтона. Фотографии, в 
основном, послевоенные, хранятся в 
альбоме, и мы периодически пересма-
триваем их всей семьей. От них идет 
какая-то теплота. Бывая в этом доме, 
будто переносимся в начало прошлого 
века. Все дышит историей...

Александр БАСОВ, инженер, 
г. Моздок:

– Будете, возможно, смеяться, но для 
меня семейной реликвией стал… по-
ловник! Мои родители в 80-х, в период 
тотального дефицита, после института 
уехали по распределению далеко-
далеко от дома с двумя чемоданами 
и со мной на руках. Мама, вчерашняя 
студентка, обзаводилась посудой. 
Любая вещь им доставалась с трудом, 
но как мы радовались и ценили каждый 
предмет! Постепенно все заменялось, 
кроме… половника – небольшой и очень 
удобный, он переходил с нами из квар-
тиры в квартиру. Когда я уехал учиться 
в другой город, мама положила мне его 
с собой. Почти двадцать лет спустя я, 
уже сам отец семейства, построил дом. 
Там все новое, по последнему слову 

техники. Но из старой квартиры возьму 
половник – он напоминает мне о том, как 
с нуля создается семья. Постараюсь 
это объяснить своим сыновьям.

Хазайнат НАЖМУДИНОВА, маги-
странт СОГУ:

 – У моей семьи в Дагестане из ре-
ликвий есть дом родителей мамы с 
двумя большими садами и множеством 
фруктовых деревьев в селе Гамиях. А 
еще у нас есть земля в очень красивом 
родовом селе Цунди-Шабдух, высоко 
в горах. Когда мама была маленькой, 
они жили там, но после землетрясения 
пришлось спуститься на равнину. От 
дома остался только фундамент и не-
много земли. 

Конечно, у нас есть и реликвии – 
семейные фотоальбомы, старинные 
национальные кувшины, кинжалы и 
трости дедушек. Для нас очень важно 
сохранение семейных реликвий, так 
как это память о наших предках и бес-
ценные воспоминания прошлого…

Оллана МУРАШЕВА, музыкант: 
– Моя мама хранит потрясающей 

красоты письма, которые писал ей мой 
отец – филолог, писатель, журналист. Я 
считаю, что это маленькие литератур-
ные шедевры, и они невероятно греют 
душу. И вообще это такое необыкновен-
ное чувство – понимать и проникать, как 
через машину времени в то далекое, 
когда твой отец ухаживал за твоей ма-
мой, как срастались 2 души до твоего 
появления, а потом уже появилась ты. 
С годами уже на это смотришь, как 
будто со стороны. Ну и, конечно, мы 
храним фотографии, это очень важно. 
Вообще считается, что нужно знать 
историю своего рода как минимум до 
7 поколения. Собирайте фотографии, 
храните какие-то свидетельства, рас-
сказы, записывайте голоса, благо сей-

час столько носителей! Вот у нас есть 
записанные голоса моей бабушки, отца. 
Это бесценно. Представляете, можно 
оставить голосовое послание своим 
потомкам, рассказать о себе или задать 
какой-то вектор, просто что-то объяс-
нить, в чем-то раскаяться или признать-
ся. И эти фантастические вещи можно 
делать сейчас благодаря записям. Я 
за то, чтобы люди сохраняли традиции, 
чтобы были крепкие фамилии.

Вахтанг КЕРТИБИЕВ, пенсионер:
 – Да, у нашей семьи есть ценная 

реликвия – фамильная башня, которая 
находится в селе Камата, в Ирафском 
районе. Наша фамилия Кертибиевых 
довольно малочисленна и не очень из-
вестна, но наличие своей башни делает 
нас особенными. Это – символ нашей 
истории и традиций, и мы гордимся тем, 
что можем ее наследовать.

 Алан СИКОРСКИЙ, музыкант:
– В нашем доме считаю главными 

ценностями те, которые связаны с име-
нем деда, Героя Советского Союза ге-
нерал-майора авиации Дзусова Ибра-
гима Магометовича, который и жил 
в этом доме. Их, к сожалению, очень 
мало. Многое в свое время было пере-
дано в разные музеи – награды, доку-
менты, мундиры, другие личные вещи. 
Что осталось, стараюсь хранить очень 
бережно. Это старые фотографии, его 
письма и письма его однополчан, книги, 
подаренные ему от школ, трудовых 
коллективов, воинских частей, куда его 
часто приглашали. На многих книгах 
его заметки на полях. Сохранился и его 
личный кабинет, где он работал и про-
водил много времени, куда приходили 
школьники целыми классами. Все это 
бесценно. Мое наставление молодым: 
чаще спрашивайте и записывайте на 
диктофон воспоминания своих деду-

шек и бабушек рассказы о тех важных 
и интересных эпизодах их жизни, ко-
торые потом никто и никогда уже не 
сможет рассказать. Это необходимо 
сохранить и в дальнейшем самим пере-
давать своим уже детям и внукам. Это и 
есть самая главная семейная реликвия. 
Память о тех, благодаря которым ты 
сам живешь.

Инга ГАМХИТАШВИЛИ, продюсер 
театра и кино: 

– Я живу с наследием своих предков, 
которые были сильными и благород-
ными людьми. Они оставили нам фото-
графии, ордена и другие реликвии, 
которые мы всей семьей бережем, 
как драгоценность. Эти фотографии 
хранят в себе истории и воспоминания 
о прошлом, о том времени, когда мои 
предки жили в горах Грузии. Шатили 
– это горное селение в Грузии, откуда 
идет мой род. Мои предки были телох-
ранителями князя Ираклия, полков-
ника русской армии. Они столкнулись 
с кровной местью, и моему прадеду 
пришлось сменить фамилию, когда он 
переселился на равнину. У нас оста-
лись старинные кувшины, кинжалы, 
пояса и даже женские платки. Моя 
прабабушка была осетинкой, и сейчас, 
находясь в Осетии, я чувствую смеше-
ние крови. Я горжусь своими предками 
и их историей. Несмотря ни на что, они 
оставались верными  своим принципам 
и традициям. 

Татьяна КАСУМОВА, метролог:
– Древних фамильных реликвий у 

нас нет. Но есть мамины серьги (по-
золоченое серебро с александритом) 
и золотой перстень, который мне тетя 
давно подарила. Изготовлены они в 
прошлом веке, годах в 70-х. Я их храню, 
но дочек у меня нет. Подарю их люби-
мой  племяннице.

ЗАСЕДАНИЕ 

«Единая Россия» 
подтвердила свой статус
Глава РСО–А, секретарь Северо-
Осетинского регионального отделения 
партии «Единая Россия», член Высшего 
совета партии Сергей МЕНЯЙЛО в 
режиме видео-конференц-связи принял 
участие в совместном заседании 
бюро Высшего совета и Президиума 
генерального совета партии, на котором 
подведены предварительные итоги 
единого дня голосования в регионах РФ 
7–8 сентября.

В. СЕВЕРНАЯ

Врио секретаря генерального совета партии Влади-
мир Якушев, комментируя особенности прошедших 
выборов, отметил самый высокий процент, который на-
брали однопартийцы – участники СВО, всего 81 процент 
победителей из числа кандидатов этой категории. По его 
словам, это лучший результат среди всех партий. Также 
примечательно то, что 31 депутатский мандат получат 
выдвиженцы от «Молодой гвардии» ЕР.

Кроме того, среди особенностей прошедшей кампа-
нии – обновление состава депутатов на 87 процентов. 
Этот высокий показатель еще раз подтверждает, что 
обновление рядов является одной из важнейших пар-
тийных задач.

– «Единая Россия» достигла целей, которые перед 
собой ставила благодаря консолидированной работе 
как высших органов партийного управления, так и регио-
нальных, и местных структур. На прошедшем едином дне 
голосования партия подтвердила свой статус ведущей 
политической силы, партии большинства, – подчеркнул 
Владимир Якушев.

Не стала исключением и Северная Осетия, где, по 
предварительным данным Избирательной комиссии 
РСО–А, партия «Единая Россия» стала абсолютным 
лидером по полученным мандатам.

Напомним, 7–8 сентября в республике прошло восемь 
избирательных кампаний, наиболее крупные из них – вы-
боры депутатов собраний представителей Владикавказа 
и Беслана.

Партия, набравшая 63,3% голосов избирателей, по-
лучает 23 мандата из 32 в Собрании представителей 
Владикавказа. Общая явка избирателей в столице 
республики составила 52,85%. Всего в выборах приняли 
участие шесть политических партий. В список «Единой 
России», который возглавили участники специальной 
военной операции, вошли 40 человек.

В Собрании представителей Беслана «Единая Россия» 
получит 14 из 20 депутатских мандатов.

Всего по итогам единого дня голосования избраны гла-
вы четырех сельских поселений, также будет замещено 
58 депутатских мандатов.

ЛУЧШИЕ В ПРОФЕССИИ     Миссия стоматолога – дарить людям улыбку

ЗУБНАЯ ФЕЯ
Наверное, сложно найти человека, который никогда не испытывал зубную боль. В подавляющем большинстве мы 
с некоторой нервозностью ждем встречи с дантистом и скрепя сердце, смирившись с неизбежностью, ложимся в 
кресло с пресловутой бормашиной. Над нами склоняется с четкими и выверенными, как у робота, движениями врач 
и сухо произносит: «Откройте рот…»

Нателла ГОГАЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Но наша сегодняшняя героиня совсем не похожа на 
привычных зубных врачей. Испытано на себе…

Врач высшей категории, заслуженный врач Север-
ной Осетии, эксперт качества медицинской помощи 
ТФМО РСО–А Зинаида Шанаева работает в стомато-
логическом отделении при Пригородной ЦРБ 34 года. 
Как пришла сюда в 1990 году, так и осталась. 

— После окончания десяти классов Октябрьской 
школы я сдала документы на экономический фа-
культет тогдашнего ГСХИ (ныне – ГГАУ). Но мама 
не одобрила мой выбор, она считала, что в каждой 
семье должен быть свой медик, и настояла, чтобы 
я поехала в Ставрополь и попробовала поступить в 
медицинский институт на стоматологию, тогда еще у 

нас в республике не было профильных факультетов. 
Так получилось, что меня приняли в оба вуза. В итоге я 
и экономический факультет окончила заочно, и диплом 
стоматолога получила.

Сегодня Зинаида Ибрагимовна – заведующая от-
делением стоматологии при Пригородной ЦРБ, в ее 
ведении стоматологические кабинеты амбулаторий 
всего района и, конечно, отделение поликлиники. Она 
еще и ассистент кафедры стоматологического фа-
культета СОГУ, с удовольствием, как она признается, 
ведет занятия со студентами. 

– В нашей поликлинике оборудована прекрасная 
база для будущих стоматологов, здесь мы обучаем 
их основным навыкам, делимся профессиональны-
ми секретами. У нас особенно много ординаторов. 
Врачи нашего отделения в основном мои бывшие 
студенты. Мне приятно, что они работают над собой, 
ведь медицина, особенно стоматология, не стоит на 

месте, постоянно появляются новые методики, и мы 
должны быть в курсе, если хотим, чтобы нам доверяли 
пациенты. Словом, нам удалось создать сплоченный 
коллектив единомышленников. И я могу сказать, что 
наша работа отличается от других стоматологических 
клиник: у нас сложился свой почерк, своя методика, 
своя школа. 

 Медсестры у них, кстати, все местные. Так получи-
лось, что у всех четверых медицинских сестер мужья 
выполняют свой воинский долг на СВО, общие заботы 
и тревоги еще больше сплотили коллектив. Поэтому 
каждое утро начинается с рассказов о фронтовых 
буднях. Они переживают вместе, когда нет связи, 
и вместе радуются успехам и добрым вестям. Сло-
жившийся коллектив, инициативы которого всячески 
поддерживает и руководство. 

В Пригородной поликлинике стоматологическую по-
мощь оказывают в рамках ОМС, услуги бесплатные, за 
исключением протезирования. Как сказали пациенты, 
ожидавшие приема, очередь к врачу расписана на не-
сколько дней вперед, следовательно, график всегда 
плотный.

Зинаида Ибрагимовна попробовала поработать и в 
частном кабинете, но не смогла.

– Для меня профессия – на первом и главном месте, 
мой девиз – приносить пользу, лечить, а не заниматься 
бизнесом. Нас так учили. Поэтому закрыла свой част-
ный кабинет и вернулась на поликлиническую работу.

– Почти 35 лет в профессии – это большой срок. 
Не чувствуете профессиональное выгорание? – 
спрашиваю у нее.

– Временами я, конечно, чувствую усталость, но 
из-за этого не перестаю любить свою профессию. 
Часто посвящаю пациентам и личное время, если 
этого требует ситуация. Считаю так: если я умею 
что-то делать хорошо, то должна этим заниматься и 
приносить людям пользу. Отношусь к пациентам так, 
как хотела бы, чтобы относились ко мне.

Каждый день через ее умелые руки проходит 5–8 че-
ловек. В общем, получится не одна тысяча пациентов, 
которым она оказала квалифицированную помощь, 
проявила участие и в итоге подарила красивую улыбку

Зинаида Шанаева зарекомендовала себя как 
блестящий специалист. На ее счету тысячи красивых 
улыбок. Вот как о ней отзываются ее пациенты:

М.М. Джиоева: «Зинаида Шанаева – супердоктор! 
До последнего борется за сохранение зуба. Отзыв-
чивый, профессиональный и просто очень хороший 
человек. Успехов и процветания ей!»

В. Гусов: «Зинаида Ибрагимовна – это доктор, к 
которой приятно идти на приём. Успехов в вашем 
благородном деле!»

Ольга Багаева: «Она очень хороший специалист, 
добрый, внимательный, позитивный, с чувством 
юмора...» 

Зинаида  Шанаева  с  медсестрой  Илоной  ХугаевойЗинаида  Шанаева  с  медсестрой  Илоной  Хугаевой
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

– Можно сохранять ее 
физически: проводить 
реставрационные либо 
консервационные рабо-
ты. Другой вид охраны 
– сохранение в истори-
ческой среде. По закону 
для этого устанавлива-
ется, разрабатывается 
и утверждается зона 
охраны.

   В границах этой тер-
ритории идет определен-
ная градация: охранная 
зона, где запрещено 
строительство, но можно 

реставрировать или реконструировать те объекты, которые 
в этой зоне находятся. Дальше идет зона регулируемой за-
стройки, там можно строить, но не более двух этажей, чтобы 
объект культурного наследия оставался визуально открыт 
для восприятия. И следующая зона – это то, что его окружает 
и что нельзя застраивать, чтобы не закрывать обзор. Данные 
градации являются препятствием для недобросовестных 
застройщиков, они обязаны согласовывать свои шаги с коми-
тетом вплоть до материалов, из которых они строят, но зоны 
охраны не препятствуют представителям фамилий и туристам 
посещать эти места». 

   Из-за недостаточного финансирования несколько лет 
назад комитет и общественный совет при нем предложили 
фамилиям объединиться и провести работы по сохранению, 
объединив эти фамилии вокруг своих башен. В помощь им 
был разработан примерный проект «Агъдау» с уставом для 

создания общественной фамильной организации. Желающим 
остается адаптировать его под себя, вписав свои данные,  
определить цели и задачи и на основе этого протокола за-
регистрировать в министерстве юстиции республики свое 
родовое объединение.

«Мы даем этот проект представителям фамилий, которые 
к нам приходят с намерением или желанием восстановить 
свою башню. Всего обратились представители 57 фамилий, 
среди них – Козыревы из Горной Санибы, Цидаевы из Куырай-

та, Боговы из Горного Дзуарикау и другие», – рассказывает 
Людмила Чехоева.

Не препятствуют этому и российские законы, в которых про-
писана норма, по которой в безвозмездное пользование могут 
передавать объекты культурного наследия, если в уставе 
фамильного объединения указано сохранение, развитие этих 
объектов, т.е. если они могут гарантировать это. 

Насыщена памятниками истории Горная Дигория, где рас-
положены природный национальный парк «Алания», Галиат, 
Лезгор, Донифарс. Сегодня из-за того что эти поселения актив-
но застраиваются, они нуждаются в скорейшем установлении 
зоны охраны, чтобы предотвратить хаотичную застройку, как 
это было сделано в Цмити.

Достаточно много уникальных памятников, культовых и обо-
ронительных сооружений находится в Мамисонском ущелье, 
селениях Клиат, Камсхо и Згил. «Великолепный ансамбль, в 
своем роде неповторимый», – так описывал историк и архи-
тектор Виталий Тменов селение Тиб. Целый архитектурный 
комплекс представляет из себя селение Лисри. 

«Во всем Мамисонском ущелье есть памятники, и прежде 
чем зайти туда, они были обследованы, кроме Тиба (там еще 
предстоит) и даже те, которые ранее на учете не стояли, – 
говорит представитель комитета. – На все эти памятники 
разработаны зоны охраны. Очень большая работа была про-
ведена по требованию руководства республики и благодаря 
пониманию инвесторов. Но остается проблема сохранения. 
Была разработана концепция, чтобы архитектурный комплекс 
селения Лисри сохранился именно в первозданном виде, 
чтобы там был музей под открытым небом». 

 В комитете надеются, что когда-нибудь эта концепция 
претворится в жизнь. В каком виде будет представлен музей 
– воссозданные улочки осетинского аула, тем более что Лисри 
построен по принципам градостроительства? Покажет время.

СБЕРЕЧЬ СВОЮ БАШНЮ

ЯРМАРКА АГРАРИЕВ    Горожанам 
представили экологически чистую 
продукцию

Отличный вкус 
и превосходное качество
Фермеры и предприниматели Кировского 
района приняли участие в региональной 
ярмарке сельскохозяйственной продукции, 
проходившей в минувшую субботу во 
Владикавказе. Главная цель этой ярмарки 
– обеспечение жителей и гостей Северной 
Осетии высококачественной продукцией от 
производителей по ценам, ниже рыночных.

Аркадий КУБАЛОВ

Торговая площадка развернулась в нижней части улицы Вату-
тина и собрала сельхозтоваропроизводителей из муниципаль-
ных образований республики. Здесь был представлен широкий 
ассортимент экологически чистых молочно-товарных продуктов, 
мяса и мясных изделий, овощей, фруктов, продукции птицеферм, 
хлебобулочных и кондитерских изделий, меда и многого другого. 
Граждане могли приобрести все это по доступным ценам и без по-
средников. Торговая площадка была открыта для всех желающих 
всю первую половину дня. 

Кировский район на ярмарке представили СПК «Иран» (с. Иран), 
КФХ «Авлохов» (с. Комсомольское), КФХ «Цгоев» (с. Дарг-Кох). По-
сетители с удовольствием приобретали продукцию, привезенную 
кировчанами, она пришлась покупателям по вкусу. 

Такие ярмарки всегда пользуются популярностью, люди ждут 
их с нетерпением. Ведь для многих это возможность с выгодой 
закупить сельскохозяйственную продукцию, а для других – реа-
лизовать излишки своих хозяйств. 

У прилавков КФХ «Авлохов»У прилавков КФХ «Авлохов»

ЭКОНОМИКА   Туристическую 
привлекательность Северной Осетии 
повысили культурные и музыкальные 
события

Число туристов растет
Дополнительный поток туристов 
в РСО–Аланию обеспечивало проведение 
крупных музыкальных, спортивных и 
культурных мероприятий, говорится 
в сентябрьском докладе Банка России 
«Региональная экономика». 

Пресс-служба Отделения – Национального банка РСО–А 

В частности, в июле во Владикавказе прошел I всероссийский 
театральный фестиваль «Вахтангов. Путь домой». Во время 
праздничной недели здесь были организованы театрализованное 
шествие, уличные представления, лекции ведущих театроведов 
и большой концерт. Зрители смогли увидеть спектакли лучших 
театров из разных городов России. На эти мероприятия пришли 
более 16 тысяч человек, в том числе гости из других регионов. 

Если говорить о динамике турпотока, то в сравнении с 2023 го-
дом он увеличился более чем на 5% и, по предварительной оценке, 
уже составил свыше 900 тысяч человек с начала года. При этом 
средняя загрузка гостиниц превысила 85%. 

Чтобы удовлетворить растущий спрос на средства размещения, 
в регионе продолжилось развитие гостиничной инфраструктуры, 
следует из доклада. В Республике Северная Осетия – Алания 
ведется строительство глэмпингов. Уже реализуются 12 таких 
проектов на 340 номеров, сообщили в региональном комитете 
по туризму. 

«Региональная экономика» – аналитический доклад об эконо-
мической ситуации в субъектах страны, в том числе в Северной 
Осетии–Алании. В основе документа – официальная статистика, 
мнения и оценки бизнеса и аналитиков. Один из источников 
информации для доклада – данные мониторинга почти 15 тысяч 
предприятий, включая около 100 из Северной Осетии. 

В РАМКАХ НАЦПРОЕКТА    
В спортивном зале школы селения 
Дачное завершен капитальный ремонт

Красиво и необычно
Капитальный ремонт спортивного 
зала муниципального бюджетного 
общеобразовательного учреждения «Средняя 
общеобразовательная школа» с. Дачного 
Пригородного района РСО–А проводился в 
рамках национального проекта «Образование» 
федерального проекта «Успех каждого 
ребенка».

Яна ВОЙТОВА

Подрядная организация – ООО «Гранд девелопмент».
 «Строителями были выполнены работы по демонтажу старой 

штукатурки и стяжки. При производстве работ по капитальному 
ремонту спортивного помещения произведена пескоструйная 
очистка бетонных поверхностей потолка с дальнейшей покраской. 
Рабочие отштукатурили, зашпаклевали и покрасили стены.

Для ремонта пола было выбрано верное решение – наливной 
пол. Поясню, что наливной пол как вид стяжки выполняется с ис-
пользованием самовыравнивающихся смесей. Потом рабочими 
был уложен специальный спортивный линолеум.

 На стены нанесли трафареты рисунков. Получилось красиво 
и необычно. Также  были отремонтированы кабинет учителя физ-
культуры и раздевалки. Директор школы выразил строителям 
благодарность», – рассказал специалист управления капитального 
строительства Шамиль Джиоев.

ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ ПРОЕКТ

РАЗГОВОР О РОССИЙСКОЙ ПОЛИТИКЕ 
Во Владикавказе состоялась лекция российского политолога-международника Сергея МАРКЕДОНОВА для сотрудников органов 
исполнительной власти региона. Мероприятие прошло на базе Северо-Осетинского государственного университета им. К.Л. Хетагурова 
в рамках проекта «Знание.Государство».

В. СЕВЕРНАЯ

С приветственным словом к 
участникам обратился руководи-
тель Администрации Главы и Прави-
тельства РСО–А Ибрагим Гобеев, 
который подчеркнул значимость 
проведения подобных мероприятий 
для понимания происходящих собы-
тий на геополитической карте мира.

Сергей Маркедонов отметил уси-
ление в последние годы роли Азии в 
мировой политике, подчеркнув, что 
«век Азии» знаменуется ростом вли-
яния восточных стран на глобаль-
ные процессы и формированием 
новых геополитических альянсов. 
Россия, осознавая эти тенденции, 
активно выстраивает стратеги-
ческие партнерства с ключевыми 
азиатскими державами.

– Мне кажется крайне важным 
перевести разговор о российской 
политике на Востоке в практи-
ческую плоскость. Восток – это 
важное направление, и его зна-
чимость проявляется не только 
в текущем моменте. Мы не мо-

жем утверждать, что все восточ-
ные страны уже поддерживают 
наш курс, но именно над этим 
нам предстоит активно работать. 
Именно об этих сложностях, воз-

можностях и проблемах мы сегод-
ня будем говорить, – прокомменти-
ровал Сергей Маркедонов.

Эксперт подчеркнул, что Рос-
сия является многонациональной и 

многоконфессиональной страной. 
В ее состав входит ряд республик 
с преимущественно мусульманским 
населением. Наша страна также 
является частью буддийского мира, 

что подчеркивает ее многогран-
ность и исторические корни вовле-
чения в контекст Востока.

Сергей Маркедонов также отме-
тил, что Российская Федерация про-
должает укреплять свои позиции 
на международной арене, активно 
развивая сотрудничество с азиат-
скими странами и формируя новые 
стратегические альянсы.

Напомним, просветительские фо-
румы Российского общества «Зна-
ние» для госслужащих проходят по 
всей России в течение целого года. 
Мероприятия в рамках проекта 
«Знание.Государство» организо-
ваны в форматах лекций и мастер-
классов. Эксперты Общества «Зна-
ние» – лучшие российские ученые, 
коучи, бизнесмены, артисты и дру-
гие представители гражданского 
общества. На форумах участники 
повышают свои профессиональные 
компетенции, а также расширяют 
кругозор в области базовых куль-
турных, исторических, геополити-
ческих и психологических знаний.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ    В национальном проекте «Производительность труда» участвуют 5 предприятий 
Северной Осетии

РЕЗУЛЬТАТ НАЛИЦО
На 1 сентября 2024 года в Северной Осетии в рамках реализации национального проекта 
«Производительность труда» реализуют свои мероприятия следующие предприятия и компании: 
акционерное общество «Фармация», общество с ограниченной ответственностью «ДюбуА», общество 
с ограниченной ответственностью «ОСТРОВ АКВАКУЛЬТУРА», открытое акционерное общество 
«Международный аэропорт Владикавказ» и общество с ограниченной ответственностью «ТиС».

Подготовила Тамара БУНТУРИ

Обучение инструментам бережливых тех-
нологий прошли 129 сотрудников и пред-
ставителей региональных команд, вклю-
чая 9 внутренних тренеров. Это обучение 
направлено на внедрение эффективных 
практик, которые позволят предприятиям 
значительно повысить производительность и 

оптимизировать процессы. Согласно данным 
с сайта производительность.рф, проект уже 
демонстрирует впечатляющие результаты: 
среднее снижение времени протекания про-
цессов – 35%; среднее увеличение выработки 
– 43%; среднее снижение незавершённого 
производства – 32%. На каждом предприятии 
реализуются уникальные кейсы. На АО «Фар-
мация» идет оптимизация процесса поставки 

товара в аптеки, на ООО «ДюбуА» – произ-
водства колбасных изделий, включая колбасу 
«Мусульманская халяль». На предприятии 
«Аквакультура» заметно выросла произво-
дительность в процессе выращивания рыбы, 
а Международному аэропорту Владикавказа 
удалось оптимизировать наземное обслужи-
вание транспорта. Положительные изменения 
в сфере производства металлических кон-

струкций произошли на предприятии «ТиС». 
Эти инициативы направлены на повышение 
эффективности и производительности труда, 
что способствует росту конкурентоспособно-
сти предприятий и улучшению экономических 
показателей региона.

ВЫБОРЫ-2024    Окончательные итоги выборов подведены

ДЕПУТАТЫ ВЛАДИКАВКАЗА: ЕСТЬ 32!
Вчера состоялось заседание Республиканской избирательной комиссии, на котором ее члены утвердили итоги прошедших 7 и 8 сентября 
выборов депутатов Собрания представителей Владикавказа.

Всеволод РЯЗАНОВ, 
фото автора

Сразу надо пояснить, что органи-
затором выборов депутатов столи-
цы выступила именно Республикан-
ская избирательная комиссия, кото-
рой эти полномочия были переданы 
Центризбиркомом страны. И именно 
по этой причине на данном заседа-
нии челны РИКа утверждали итоги 
выборов только во Владикавказе.

Остальные семь избирательных 
кампаний, прошедших в минувшие 
выходные в четырех районах респу-
блики, проводили соответствующие 
территориальные комиссии. Они 
же утверждают и итоги выборов на 
своих территориях.

Открывая заседание РИКа, ее 
председатель Жанна Моргоева 
огласила проект постановления, 
который членам комиссии предсто-
яло утвердить. Проект касался рас-
пределения депутатских мандатов 
между партиями в соответствии с 
подаными за них голосами избира-
телей.

В процентном выражении резуль-
таты голосования «СО» опублико-
вала в предыдущем номере. На-
помним, явка на выборах депутатов 
СП Владикавказа составила более 

половины всех избирателей – почти 
53%. Партия «Единая Россия» полу-
чила более 63% голосов, «Справед-
ливая Россия» – почти 17%, КПРФ 
– чуть больше 8%, ЛДПР – немногим 
больше 5%.

В соответствии с этими долями 
партии получили: «Единая Россия» 
– 23, «Справедливая Россия» – 6, 
КПРФ – 2, ЛДПР – 1 депутатский 
мандат.

Завершая оглашение результатов 
распределения мандатов, Жанна 
Моргоева отметила, что ни одна пар-
тия не оспорила итоги голосования, 
и выборы признаны состоявшимися.

Следующим вопросом заседания 
РИКа стало утверждение списка из-
бранных депутатов в том составе, за 
который проголосовали избиратели. 

Здесь также требуется пояснить, 
что после 16 сентября этот список 
может измениться. Накануне об 
этом на пресс-конференции, посвя-
щенной предварительным итогам 
прошедших выборов, сказала сама 
Жанна Моргоева. 

Дело в том, что ряд кандидатов в 
городские депутаты уже являлись 
действующими депутатами других 
уровней. Однако по закону гражда-
нин может быть депутатом только 
одного представительного органа.

Теперь действующие депута-
ты других уровней, но избранные 
депутатами столичного Собрания 
представителей, должны сделать 
выбор: какое депутатство им доро-

же, и отказаться от одного из них.
На принятие решения и уведом-

ление о нем членов РИКа у депу-
татов-двойников есть время до 16 
сентября. Если же они откажутся 

от городских мандатов, то их место 
займут кандидаты из списка их 
партии, идущие после крайнего из 
избранных депутатами.

Завершая блок вопросов, связан-
ных с прошедшими выборами, Жан-
на Моргоева поздравила всех жи-
телей республики и всех активных 
участников голосования с успеш-
ным завершением избирательной 
кампании. Она также выразила 
благодарность всем, кто приложил 
немало сил для ее организации и 
проведения.

Еще одним вопросом повестки 
дня стало утверждение протокола 
об обеспечении равного доступа 
политических партий к освещению 
их деятельности в региональных 
СМИ. Такое право гарантировано 
федеральным и республиканским 
законами.

В соответствии с ними партии 
имеют право на размещение ин-
формации о своей деятельности 
на телеканале «Осетия-Ирыстон» 
и «Радио – Кавказ». Однако, как 
последовало из доклада, ни одна 
партия своим правом так и не вос-
пользовалась в течение всего ми-
нувшего года.

На этом заседание Ресизбиркома 
завершилось.



ДОМ ВАХТАНГОВА  Только настоящее искусство

СОЮЗ КРАСОТЫ И ПОЛЬЗЫ

10 сентября Дом Вахтангова начал свой второй сезон. Первый был 
триумфальным. Он стартовал в мае, буквально на следующий день после 
открытия, перевыполнил все нормы и по количеству мероприятий, и по 
разнообразию жанров, и по зрительской любви. Но главное, стал местом 
притяжения людей, влюбленных в искусство. В него идут, в него едут со всех 
концов страны, а он встречает, радуется и снова ждет друзей.
Тамара БУНТУРИ

Наши корреспонденты не раз бывали здесь, осве-
щали мероприятия, писали интервью с его гостями. 
И вот опять мы в уютной гостиной-галерее, которая 
располагает к неспешному разговору. На сей раз 
собеседником «СО» стала помощник директора 
Дома Вахтангова по творческим вопросам Мадина 
Атаева. Повод для встречи – подведение итогов и 
планы на предстоящий период. 

– Мадина Эльбрусовна, попрошу вас привести 
небольшую статистику, которая поможет нам 
сориентироваться, как и чем жил Дом Вахтан-
гова в течение года, а потом перейдем к творче-
ской составляющей. Безусловно, мероприятий 
было очень много, но вопрос сформулирую так: 
что стоит особенно подчеркнуть, выделить, 
чтобы оно сохранилось в нашей памяти? 

– Мне кажется, самым главным достижением 
прошедшего сезона является то, что Дом Вахтан-
гова занял свое достойное место в культурном 
ландшафте нашего города. Мы смогли завоевать 
доверие, любовь и уважение нашего зрителя, при-
чем не только осетинского, но и российского. К нам 
приезжают люди со всего региона, и очень часто 
мы принимаем гостей из других регионов России и 
зарубежья. Авторитет, который заработан за время 
деятельности, и есть наше главное достижение. За 
год мы провели более 300 мероприятий для почти 
12 тысяч зрителей, более 10 тысяч человек посети-
ли экспозицию, то есть купили билеты. Весь год он 
был настолько наполнен событиями, что выделить 
что-то одно крайне сложно. Мы принимали созвез-
дие блистательных артистов Театра Вахтангова, 
друзей Театра Вахтангова, лучших исполнителей 
Осетии. В памяти – фейерверк ярких эмоций, не-
забываемых встреч и радость от потрясающей зри-
тельской реакции. Мне кажется, что нам удалось 
ответить на культурный запрос интеллигенции на-
шего города, сформировать атмосферу искусства, 
культуры, общения, которое было так необходимо 
нашим горожанам, и тем самым занять уникальную 
нишу. Помимо ярких авторских программ мы даем 
нашим зрителям возможность общения с артистом, 
общения очень близкого. Наш камерный зал созда-
ет непередаваемую атмосферу близости к люби-
мому артисту – в зале всего 59 мест. На таком рас-
стоянии невозможны фальшь, халтура, имитация. 
Только подлинный диалог артиста со зрителем, и 

эта атмосфера отличает Дом Вахтангова от других 
учреждений и, как магнит, притягивает зрителей. 

– Если пройтись по жанрам, которые были 
представлены в арт-кафе, то это вызывает 
восхищение. Небольшая сцена смогла уместить 
в себе богатую палитру самых различных про-
грамм и вечеров. И что удивительно, она не 
была каким-то сдерживающим фактором. На-
оборот, создавался эффект расширяющегося 
пространства...

– Мы официально работаем как седьмая сцена 
Театра Вахтангова. И очень во многом программа 

арт-кафе во Владикавказе перекликается с про-
граммой арт-кафе Театра Вахтангова на Арбате в 
Москве. У большинства артистов театра есть свои 
авторские программы, и с этими программами они 
приезжали и к нам. Наш Дом 2 мая открыл своей 
программой «Пиковая дама» Евгений Владими-
рович Князев. Людмила Васильевна Максакова 
читала «Графа Нулина» Александра Пушкина, 
стихи Анны Ахматовой и пела романсы. Да и другие 
звезды театра привозили программы, которые идут 
в Москве. Что касается наших исполнителей, то не 
у всех есть программы под наш формат, специфику 
зала. И мне очень приятно, что многие артисты, 
коллективы создали такие программы. Хотя, по-
нимаю, что для многих актеров – это серьезное 
испытание. Зал на 600 человек и зал на 60 человек 
– абсолютно разные площадки. Отмечу велико-
лепную программу Александра Битарова, потря-
сающий спектакль Сослана Коцлова «Майя», 
где блистает Анжелика Тер-Давидянц, – он шел 

несколько раз и с неизменным аншлагом. Это было 
непростое техническое решение, но нам удалось 
это сделать. В этом спектакле возможности нашей 
сцены используются в полной мере. Подчеркну, 
что световое и звуковое оборудование благодаря 
Театру Вахтангова и Кириллу Кроку – одно из 
самых лучших в республике и дает возможность 
для богатого художественного решения. Еще один 
спектакль С. Коцлова «Последние луны» – пронзи-
тельная история об одиночестве, жизни, смерти, 
проблеме отцов и детей – тронул публику до слез. 
Хочу особо отметить Ацамаза Плиева и Сослана 
Кусаева, работающих на звуке и свете. Они пре-
красно освоили оборудование, в том числе и благо-
даря стажировкам в Москве, и за год интенсивной 
работы, выросли в профессионалов. И как раз этот 
спектакль с очень сложной световой партитурой, 
можно сказать, что свет – один из героев пьесы. 
Это вообще наша сверхзадача – соответствовать 
высокому уровню Театра Вахтангова. И хочется 
поблагодарить наш небольшой коллектив, во главе 
с Екатериной Маслиховой, который с полной от-
дачей трудится в Доме Вахтангова каждый день! 

– Несколько слов об арт-кафе на Арбате. Ду-
маю, читателю будет интересно.

– По концепции мы близки. Что касается зала, то 
он больше, там примерно 88 мест. Сам образ зала 
совершенно другой, но нам наше пространство 
нравится больше. Мне кажется, оно совершенно 
уникальное, как и весь наш Дом. В нем все, даже 
самая маленькая деталь, осмыслено, продумано, 
функционально оправдано. Союз красоты и пользы 
присутствует у нас везде. За этим огромный опыт. 
Прежде всего нашего директора Кирилла Игоре-
вича Крока. Это настоящее счастье, что у нас есть 
сцена, где театральное дело поставлено на таком 
высоком уровне. 

– Раз вы заговорили о Кирилле Кроке, хоте-
лось бы узнать, у вас бывают с ним разногласия? 

– Не бывает. Потому что не о чем спорить. В 
случае с Театром Вахтангова вряд ли могут быть 
разногласия, ведь на каждом участке работы – 
профессионалы. Наш Дом, его внутреннее убран-
ство придумал художник Максим Обрезков, и я 
не устаю им восхищаться. Что касается Кирилла 
Игоревича, то его идеи могут пугать масштабом, 
петровским размахом преобразований и количе-
ством работы, которая предстоит. Но каждый раз 
он как опытный капитан приводит свой коллектив 

к такому прекрасному результату, что мы бываем, 
пусть и очень уставшими, но счастливыми. 

– Хорошо. Актеру Александру Олешко на за-
крытии фестиваля присвоили звание народного 
артиста Северной Осетии. Это говорит о том, что 
он – один из любимых у нашей публики. 

– С каждым артистом – отдельная история 
любви. Отношения развиваются по-разному. 
Александр нашел особый путь к нашему сердцу, 
это правда. Во-первых, он бывает здесь чаще 
многих, и мы с удовольствием ждем его в октябре. 
Во-вторых, он ни разу не приехал с пустыми руками. 
Если вы пройдете по нашей экспозиции, то уви-
дите много предметов, подаренных Александром 
Олешко. И не только это. Он поддерживает наших 
исполнителей, его отличает подлинная любовь к 
Осетии, осетинской культуре. 

– Прошу прощения у других исполнителей, 
но не могу не отметить оперную диву Веронику 
Джиоеву... 

– Вероника пришла к нам на экскурсию, увидела 
зал, влюбилась в него и выразила желание высту-
пить на нашей сцене. Очень лестное предложение, 
но мы понимали, что голос Вероники, она – одно из 
лучших сопрано в мире, – слишком большой для 
нашего маленького зала. Но в ее характере есть 
замечательные черты – искренность и детская 
непосредственность. Она сказала, что никогда не 
видела своего зрителя так близко, в залах больших 
оперных театров зритель далеко, его отделяют от 
исполнителя сцена, оркестровая яма. И Вероника 
убедила нас в том, что она сумеет создать про-
грамму, адаптированную под наш камерный зал. 
И действительно она создала программу в жанре 
«классический кроссовер» – популярная классика, 
оперные хиты и т.д. Она была поражена музы-
кальным интеллектом нашей публики, которая, 
отслушав классический кроссовер, стала просить 
исполнить определенные оперные арии, которые 
не всем музыкантам знакомы. И ее волшебный 
голос преобразил наш зал – он стал огромным. 
Было ощущение, что не голосу тесно в нашем про-
странстве, и он раздвинул стены зала. 

Это же ощущение было, когда мы задумали и 
реализовали блестящий проект «Классика в Доме 
Вахтангова». Один из наших друзей – Ацамаз Вла-
димирович Макоев. Его всегда ждет публика, он с 
неизменным успехом играет свою программу «Ми-
молетности» – цикл коротких фортепианных пьес. 
У нас есть хороший инструмент – электронное пиа-
нино, но музыканты предпочитают играть на рояле. 
И Ацамаз Владимирович пообещал, что следующий 
свой концерт он исполнит на рояле. Мы приложили 
к этому все усилия, и из Союза композиторов был 
доставлен рояль. Раз уж рояль у нас оказался, то 
мы решили реализовать классический музыкаль-
ный проект. И первым выступил замечательный 
пианист Рустам Мурадов, который исполнил, в 
том числе, произведения Дзерассы Дзлиевой. 
Цикл фортепианных концертов прошел при полных 
аншлагах, и мы его обязательно повторим. 

– К месту будет вспомнить и выступление Аби-
сала Гергиева на старинном рояле, украшающем 
экспозицию. Помню те эмоции до сих пор. 

– Мы все с большой теплотой вспоминаем тот 
концерт. Его инициаторами были два молодых и 
очень талантливых человека Артемий Мириков 
и Абисал Гергиев. Артемий провел экскурсию, и 
Абисал, увидев старинный инструмент в нашей экс-
позиции, – это «Беккер» XIX века, изъявил желание 
на нем сыграть. Было много переживаний – выдер-
жит ли раритетный рояль полноценную концертную 
программу из произведений Малера, Бетховена, 
Рахманинова, но все прошло великолепно, мы 
пригласили его еще раз, и он выступил в нашем 
проекте, о котором я говорила выше. Приятно, что 
классика – очень востребованное направление во 
Владикавказе. Возвращаясь к предыдущему во-
просу, отмечу – сложилось несколько направлений: 
театральное, джазовое, классическое. И еще наше 
кафе просто предназначено для дебютов, пробы 
пера  молодежи. В ближайшее время, 1 октября, мы 
ждем премьеру монооперы Юрия Буцко «Записки 
сумасшедшего» по мотивам произведения Николая 

Гоголя в постановке и исполнении двух молодых 
авторов, студентов творческих вузов.

– Мы обязательно вернемся к репертуару на 
предстоящий сезон. Но вот еще о чем скажу. У 
вас появился и стал нашим другом еще один 
талантливый человек – Сослан Плиев... 

– Сослан Плиев – наш информационный партнер. 
Он любит Дом Вахтангова, а мы – его. Также он вы-

ступает на нашей сцене с авторскими программа-
ми. Особо хочу сказать о спектакле-долгожителе 
«Иногда нам снятся старые собаки» Эльберда 
Агаева. Признаюсь, опасения были – мы все же 
академическая площадка. Но все получилось. 

Сослан Плиев, на мой взгляд, выполняет роль 
владикавказского камертона. Он говорит о Влади-
кавказе нашего детства в образах и персонажах, 
которые знакомы всем. Но для нас, местных жи-
телей, это образы имею особую глубину. Они – как 
матрица нашего советского детства. И это вызы-
вает эмоциональную ностальгическую реакцию. 
Этот спектакль играли для разной публики, в том 

числе, для серьезных делегаций из других городов. 
Реакция всегда одинаковая и понятная всем: люди 
смеются-смеются, а потом плачут. Это светлые 
воспоминания о городе, которого нет.

– Во время первого всероссийского теа-
трального фестиваля «Вахтангов. Путь домой» 
состоялась презентация еще одного формата 
работы – аудиоспектакль-променад «Вахтан-
гов: дорогами юности». Он пользуется успехом? 

– Да. Променад – это новшество, которое вы-
зывает интерес. Соглашусь с Кириллом Кроком, 
мы как федеральная структура задали новые 
стандарты в работе культурного учреждения Осе-
тии. Абсолютным новаторством для нашего города 
является спектакль, который проходит в формате 
променада, прогулки по историческим местам, свя-
занным с молодостью Евгения Вахтангова. В ролях 
ведущие актеры Театра Вахтангова. Это очень яр-
кая работа молодого талантливого режиссера Аси 
Князевой и авторского коллектива, в лице Дарьи 
Хаустовой и Дениса Сутыки, Антона Прохорова. 
Приходите послушать, и вы поразитесь. А у дома 
Анны Поповой голос Коста Хетагурова заставит 
вас заплакать, уверяю вас! Мы обсуждаем воз-
можность записи аудио-спектакля и на осетинском 
языке! В этом спектакле красиво все, начиная от 
наушников и ведущих в костюмах – студентов те-
атрального отделения факультета искусств СОГУ, 
которые его ведут, и заканчивая той неповторимой 
атмосферой, которую создают актеры в сочетании 
с видами Владикавказа. Мы зависим от погоды, в 
случае с променадом, но стараемся каждые выход-
ные его проводить. Один из последних променадов 
вызвал беспокойство из-за проливного дождя. Мы 
уже были готовы давать информацию по отмене, и 
тут собралась вся группа. Несмотря на непогоду. И, 
о чудо, дождь прошел, и все пошли на променад. С 
именем Вахтангова всегда возникают мистические 
ситуации. Эффект присутствия Евгения Багратио-
новича чувствуется всегда. Он всегда наблюдает 
за нами и, безусловно, помогает. 

– В завершение нашего большого разговора 
расскажите о планах на предстоящий сезон. Он 
открылся 10 сентября, буквально вчера.

– Сезон открылся любимицей владикавказской 
публики Дианой Бесолти и кавер-группой «Heat 
beat band». Билеты на ее концерты разлетаются 
в один миг. Очень часто по просьбе зрителей мы 
ставим дополнительные выступления Дианы. Это 
тоже часть нашей репертуарной политики – давать 
возможность местным исполнителям, особенно 
говорящим и поющим на осетинском языке, вы-
ступать на сцене арт-кафе. Также в сентябре к 
нам приедут Евгений Князев с очень интересной 
программой «Казанова» и Нонна Гришаева – она 
впервые выступит на сцене арт-кафе. 

Еще отмечу важное направление нашей работы 
– культурно-просветительную деятельность. Мы 
очень стремимся подтверждать статус интеллек-
туальной площадки, поэтому с удовольствием 
принимаем образовательные проекты, лекции. И 
в сентябре ждем литературный спектакль-посвя-
щение «Вахтангов и его ученики» Анны Бруссер 
и Софьи Высоковской. В октябре состоятся 
кинопоказы документальных фильмов и встреча с 
режиссером Игорем Калядиным, вход на которые 
будет бесплатным.

Октябрь открываем премьерой монооперы Юрия 
Буцко по произведению Николая Гоголя «Записки 
сумасшедшего». Его представят молодые талант-
ливые Давид Икаев и Аслан Хасигов – я уже об 
этом сказала выше. Еще нас ждет совершенно 
потрясающая программа заслуженного артиста 
России, солиста Пермского театра оперы и балета, 
фантастического баса Владимира Тайсаева. Вме-
сте с супругой Фатимой они познакомят зрителя с 
гениальным репертуаром Федора Шаляпина. По-
мимо музыкальных номеров прозвучит интересный 
рассказ о визитах знаменитого певца в Осетию 
и концертах, которые могли бы состояться, но, к 
сожалению, не состоялись. 3–4 октября пригла-
шаем на творческие вечера народной артистки 
РФ, блистательной Клары Новиковой «Хорошее 
настроение обеспечено!». Также в октябре ждем 
Александра Олешко, Татьяну Трунову с премье-
рой моноспектакля, посвященного творчеству пи-
сателя, сценариста, поэта, общественного деятеля 
Фазиля Искандера…

– В общем, у нас впереди удивительные твор-
ческие встречи. И мы в предвкушении. Очень 
приятно, что вы изъявили желание сотрудни-
чать с «СО», для нас это приятно. Мы в свою 
очередь обещаем знакомить наших читателей с 
репертуаром Дома Вахтангова и рассказывать 
о наиболее ярких спектаклях и концертах. 
«Нет праздника – нет спектакля!» – говорил 
реформатор театрального искусства Евгений 
Вахтангов. И вы полностью соответствуете 
этому определению. Каждый спектакль в Доме 
Вахтангова – это событие, каждая встреча – 
праздник.
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МНЕНИЕ УЧЕНОГО  К 30-летию принятия Конституции РСО–А

« НОВАТОРСТВО –
ЭТО НЕ ОТРИЦАНИЕ ПРОШЛОГО»
В период горбачевской 
перестройки и последующие 
годы в СССР, а далее в России, 
начались существенные изменения 
в политике, экономике, идеологии, 
государственно-правовом 
строительстве, межнациональных 
и международных отношениях. Все 
это необходимо было закрепить 
в законодательстве и в первую 
очередь в новой Конституции 
нашей страны. Принятая в 
декабре 1993 г., она стала новым 
фундаментом конституционного 
законодательства субъектов 
Российской Федерации. 
Александр ЦАЛИЕВ, 
доктор юридических наук,
член Конституционной комиссии РСО–А 
1994 г.

В Северной Осетии сразу же была создана 
конституционная комиссия, которая с большим 
энтузиазмом приступила к законотворческой 
работе над новой Конституцией республики. В 
ней необходимо было опираться на базовые по-
ложения федеральной Конституции, не упуская 
при этом свои региональные особенности как 
субъекта федеративного государства. Обо всех 
важных конституционных положениях в одной 
статье не расскажешь, но о некоторых наи-
более интересных попытаемся, как и о работе 
над проектом Конституции. Отметим, что зако-
нодательная деятельность осложнялась теми 
социальнонегативными явлениями и процессами, 
которые происходили в то время в указанных 
выше сферах общества и государства.

Неслучайно руководители вновь образован-
ных самостоятельных государств на базе бывших 
союзных республик для укрепления своего суве-
ренитета начали в первую очередь с усиления 
эффективности своей государственной власти. 
Такие процессы начались и в бывших автономных 
республиках, где социально негативные явления 
федерального уровня усугублялись местными 
специфическими проблемами. В Северной Осе-
тии – это извечные территориальные претензии 
наших восточных соседей, провоцирование от-
дельными представителями их же политической 
элиты межнационального конфликта, привед-
шего к многочисленным человеческим жертвам 
и разрушениям. Все это происходило на фоне 
молчаливого согласия федеральной власти, а 
порой даже с ее провокационного поведения. 
Осознавая социально-политическую обстановку 
как в центре, так и на местах, 12 июня 1990-го 
г. на III сессии 12-го созыва Верховного Совета 
СОАССР была принята Декларация «О политиче-
ском суверенитете СОАССР». Отметим, что в те 

годы слабость федеральной власти и какие-либо 
надежды на ее помощь стали причиной сувере-
низации автономных республик. Отстаивание 
суверенитета республик стало основной причи-
ной борьбы между федеральной и региональной 
властями и в конечном итоге он был закреплен 
в Федеративном договоре 1992 г., о чем свиде-
тельствую как участник разработки его проекта. 
Вместе с тем совершенно правильно, что суве-
ренитет республик не включили в Конституцию 
1993 г., хотя в ст. 5 республики РФ именуются 
как государства. Это уже создавало сложную 
политико-правовую ситуацию для членов кон-
ституционной комиссии и необходимо было из 
нее находить выход. В конечном итоге в содер-
жание принятой 12 ноября 1994 г. Конституции 
РСО–А положение о суверенитете республики 
не включили, но в ее преамбуле как вводной 
части документа сослались на Декларацию о 
государственном суверенитете республики. Это 
«соломоново решение», когда спорящие стороны 
остались довольны достигнутым компромиссом, 
продержалось до 2000-х годов. Тогда, еще с 
самого начала президентства В.В. Путина, нача-
лось укрепление российской государственности 
и ее власти, поэтому всякие двусмысленности, 
а тем более противоречия в конституционном 
законодательстве начали исключать. Так, 22 
июня 2004 г. республиканским конституционным 
законом из Конституции РСО–А было удалено 
упоминание о суверенитете республики, что 
было сделано в процессе приведения республи-
канского законодательства в соответствие с 

Конституцией РФ». И это правильно, поскольку 
нарушения политико-правового принципа «одно 
государство – один суверенитет», неизбежно 
ведет к распаду государства, что к большому 
сожалению случилось с СССР. Тем не менее 
некоторые мои коллеги, выдавая себя за самых 
патриотичных осетин, не замечая изменения в 
политической ситуации в стране, продолжали 
настаивать на суверенитете республики, против 
чего я в начале 2000-х гг. выступил на страницах 
газеты «Северная Осетия» («Еще раз о суве-
ренитете», 10 июня 2002 г.; «Государственный 
суверенитет: политика или право?», 8 сентября 
2002 г.).

Осознавая, что в политике необходимо широ-
коформатное мышление, а не линейно-узкопро-
фильное, в обоснование своей позиции приводил 
разные аргументы. Во-первых, историкосравни-
тельного характера, свидетельствующие о том, 
что в государстве с федеративным устройством 
его составляющие части – субъекты в РФ, земли 
в ФРГ, штаты в США и т.д.,  никогда не обладали 
государственным суверенитетом. Его не имеют 
даже в США, где штаты обладают широкими 
полномочиями, вплоть до введения смертной 
казни или решения вопроса о виновности своего 
президента. Во-вторых, аргументы законода-
тельного характера. В ч. 1 ст. 3 Конституции РФ 
предусматривается, что «носителем суверените-
та и единственным источником власти в Россий-
ской Федерации является ее многонациональ-
ный народ», что вполне логично и оправданно, 
поскольку в законодательном плане исключает 
любые попытки суверенизации республик как 
субъектов РФ. В федеративном государстве, в 
отличие от унитарного, речь идет не о передаче 
государственного суверенитета субъектам РФ, 
а только о распределении предметов ведения 
и полномочий между центром и регионами с 
целью более эффективной организации и реа-
лизации власти. Это предусмотрено в ст.ст. 5, 
71, 72, 73 Конституции Российской Федерации. 
В-третьих, судебно-правового характера. Так, 
Конституционный суд РФ в нескольких своих 
решениях указал, что положения, закрепляющие 
государственный суверенитет республики, а 
также устанавливающие, что народ республики 
является носителем суверенитета и источником 
власти в республике, утрачивает силу и не под-
лежат применению судами, другими органами и 
должностными лицами как несоответствующие 
Конституции РФ, ее статьям 3, 4, 5, 66… Содер-
жащееся в Конституции Российской Федерации 
решение вопроса о суверенитете предопреде-
ляет характер федеративного устройства и 
исторически обусловленного тем, что субъекты 
Российской Федерации не обладают суверените-
том, который изначально принадлежит Россий-
ской Федерации в целом, поскольку республики 
как субъекты Российской Федерации не имеют 
статуса суверенного государства. 

В-четвертых, научного характера. Ученые-
юристы, разрабатывающие вопросы государ-
ственного суверенитета, признают его лишь 
за федеральным центром. Так, академик Б.Н. 
Топорин в комментарии к Конституции РФ отме-
чает, что суть ч.1 ст. 4 Конституции РФ состоит в 
провозглашении суверенитета, т.е. верховенства 
и единства государственной власти Российской 
Федерации. С ним согласны и многие другие из-
вестные юристы-конституционалисты.

Наконец, в-пятых, политического характера. 
Нарушение политико-правового принципа «одно 
государство – один суверенитет» неизбежно 
ведет к распаду государства, что, к большому 
сожалению, случилось с СССР. Неслучайно в 
конфликте между Лениным и Сталиным по во-
просу о государственном устройстве, Сталин, 
сомневавшийся в прочности союза, не скреплен-
ного жесткой центральной властью, признающей 
суверенитет республики и допускающей свобод-
ный выход ее из единого союзного образования, 
проявил большую политическую дальновидность 
в сохранении государства, которую признают 
сегодня даже антисталинисты.

В числе важных вопросов в работе над проек-
том Конституции РСО–А встал вопрос о наиме-
новании нашей республики. Один из известных 

местных юристов, в прошлом возглавлявший 
идеологический отдел обкома КПСС, настойчиво 
предлагал переименовать Республику Северная 
Осетия в Аланию. Консервативно настроенная 
часть членов конституционной комиссии и де-
путатов Верховного Совета были за то, чтобы 
оставить действующее название республики. 
Они аргументировали свою позицию тем, что 
к такому названию уже привыкли в народе и 
поэтому нет смысла его менять. Тем более что 
в ином случае придется переделывать всю до-
кументацию, печати и т.д., что связано со зна-
чительными финансовыми расходами. Учитывая 
аргументы разного характера, а также будучи 
министром юстиции, получал соответствующую 
информацию от моих коллег по региону, где тоже 
собирались поменять названия своих республик 
на Аланию, необходимо было спешить. Как юрист 
понимал, что в таком случае, во-первых, если в 
Конституцию РФ внесут с таким названием дру-
гую республику, то тогда вполне естественно не 
стали бы в нее включать другой субъект феде-
рации с аналогичным названием. Во-вторых, со 
временем бы в общественном сознании начали 
проецировать все, что связано с аланами, – го-
сударственность, территорию, воинскую славу 
и храбрость и т.д. – с другим народом вопреки 
исторической истине. В то же время, во многих 
странах, в первую очередь европейских, осетин 
знают как потомков алан, о чем убедительно 
пишут как в отечественной академической на-
уке, так и в зарубежной. В связи с этим, а также 
пытаясь восстановить историческую связь вре-

мен в биографии осетинского народа со своими 
предками и учитывая сложную нестабильную 
социально-политическую ситуацию в стране и 
извечные территориальные претензии наших 
восточных соседей, отдельные представители 
которых в обоснование этого начали доказывать 
свое аланское происхождение, я на заседании 
конституционной комиссии предложил компро-
миссное решение – сохранить прежнее название 
республики, но добавить к нему через тире слово 
«Алания», о чем писали и в периодической печа-
ти («Северная Осетия», 1994, 5 авг.). В конечном 
итоге, в ст. 1 нашей Конституции предусмотрели 
название «Республика Северная Осетия – Ала-
ния». С таким названием наша республика была 
предусмотрена в ст. 65 Конституции Российской 
Федерации, после чего другие северокавказские 
народы, претендующие на свои якобы аланские 
корни, уже не стали поднимать данный вопрос. 
Скажу откровенно, что если бы больше ничего не 
удалось сделать, то и тогда остался бы доволен 
своей работой в комиссии. 

В 1990-е гг. и позднее как на федеральном, так 
и региональном уровнях наиболее актуальными 
вопросами стали форма государственного прав-
ления и организация органов государственной и 
местной власти, а также их взаимоотношений. 
В первом случае рассматривались две формы 
правления: парламентская или президентская. 
Необходимость первой формы правления пред-
ставляющие ее сторонники обосновывали тем, 
что это исторически присущие осетинскому на-
роду демократические формы правления в виде 
такого общественного органа как «ныхас», где 
участвовало взрослое мужское население, при-
нимающее соответствующие решения по разным 
вопросам. По-моему мнению, о чем уже писал в 
печати, с учетом сложной социально-политиче-
ской и социально-экономической ситуации и не-
обходимости в связи с этим принятия оператив-
ных решений, следовало отдать предпочтение 
президентской форме правления. («Конституция 
республики: президентская или парламентская 
форма правления?», «СО», 28 окт. 1993), с чем 
согласились коллеги по конституционной комис-
сии. По поводу организации органов государ-
ственной власти не было дискуссий, практически 
все члены конституционной комиссии, а также 
депутаты согласились с предложенной консти-
туционной нормой о том, что «государственная 
власть в Республике Северная Осетия – Алания 
осуществляется на основе разделения на зако-
нодательную, исполнительную и судебную. Орга-
ны законодательной, исполнительной и судебной 
власти самостоятельны». Дискуссия разгорелась 
по поводу взаимоотношений органов государ-
ственной и местной властей. Представители ли-
берально-демократического крыла настойчиво 
предлагали идею о том, что к формированию 
органов местного самоуправления никакого от-
ношения не должны иметь органы государствен-
ной власти, включая руководителя республики. 
При этом они вполне обоснованно ссылались на 
ст. 12 Конституции РФ, где предусмотрено, что 
«органы местного управления не входят в си-
стему органов государственной власти». Такое 
утверждение правильное, но оно вовсе не озна-
чает отсутствие взаимосвязи и взаимодействия 
между ними в рамках единой публичной власти, 
но разного уровня – местного и государственного. 
В связи с этим в ходе обсуждения данной феде-
ральной конституционной нормы на заседании 
конституционной комиссии мы пришли к выводу, 
что такую норму не следует включать в проект 

нашей Конституции. При принятии Конституции 
на заседании парламента республики нашу по-
зицию поддержали депутаты. В последующем, 
чтобы поддержать такое решение, в своих 
работах я писал, что, во-первых, отсекая мест-
ную власть от государственной, мы тем самым 
ограничиваем возможность оперативного и эф-
фективного управления многими социальными 
процессами. Во-вторых, чтобы избежать этого, 
предложил, чтобы руководитель республики 
имел соответствующие рычаги воздействия на 
процесс выдвижения и избрания руководителей 
органов местного самоуправления («Вопросы 
государственной и местной власти». Влади-
кавказ, 1997. С. 159–168). Тогдашний первый 
Президент РСО–А А.Х. Галазов, на мой взгляд, 
иногда слишком демократичный, на очередном 
заседании парламента под огнем критики своих 
оппонентов, обвинявших его в том, что он препят-
ствует развитию демократических процессов, 
вынужден был сказать: «Я готов работать и с 
избранными, и с назначенными главами местного 
самоуправления». К сожалению, тогда ко мне не 
прислушались и все знают, чем закончились вто-
рые президентские выборы в Северной Осетии. 
Вновь избранный президент республики много-
опытный политик А.С. Дзасохов осознавал поли-
тическую ситуацию, и по его инициативе в п. 2 ст. 
18 Закона РСО–А «О местном самоуправлении 
в Республике Северная Осетия – Алания» было 
предусмотрено право президента республики 
назначать и освобождать глав местного само-
управления. Однако вскоре КПРФ в Комитете 
конституционного надзора республики оспорила 
конституционность указанного решения.

 Процессы выяснения взаимоотношений между 
региональной и местной властями продолжались 
и в других субъектах Российской Федерации. 
Все это заметно ослабляло вертикаль власти, 
что препятствовало укреплению всей системы 
публичной власти. С целью укрепления социаль-
но-политической обстановки и усиления социаль-
но-экономического развития страны Президент 
России В.В. Путин Законом РФ от 14 марта 2020 
г. предложил разнообразные меры по повыше-
нию эффективности деятельности всех органов 
государственной и местной власти. Так, ныне в 
ч. 3 ст.132 Конституции РФ предусмотрено, что 
«органы местного самоуправления и органы го-
сударственной власти входят в единую систему 
публичной власти в Российской Федерации и 
осуществляют взаимодействие для наиболее 
эффективного решения задач в интересах на-
селения, проживающего на соответствующей 
территории». Для обеспечения реализации 
данной конституционной нормы в ч. 1.1 ст. 131 
Конституции РФ было закреплено, что «органы 
государственной власти могут участвовать в 
формировании органов местного самоуправле-
ния, назначении на должность и освобождении 
от должности лиц местного самоуправления в 
порядке и случаях, установленных федераль-
ным законом». 

Для обеспечения данной конституционной нор-
мы, согласно п. 2 ст. 11 Закона от 21 декабря 2021 г.
«Об общих принципах организации публичной 
власти в субъектах Российской Федерации», 
предусматривается, что «Президент Россий-
ской Федерации обеспечивает согласованное 
функционирование и взаимодействие органов, 
входящих в единую систему публичной власти в 
Российской Федерации».

Таким образом, все органы публичной власти 
замыкаются на президенте, что повышает его 
персональную ответственность за состояние 
дел в обществе и государстве, с другой стороны, 
он получает максимальные властные полномо-
чия по решению вопросов внутренней и внеш-
ней политики России. И такая модель власти 
исторически присуща России по объективным 
причинам: огромная территория, граничащая 
со многими государствами, многонациональный 
и многоконфессиональный состав населения, 
природно-климатические условия, ресурсы и 
т.д. В такой стране государственные задачи не 

решаются при разбалансированности органов 
публичной власти. Чтобы избежать этого, в 
советский период органы власти функциони-
ровали на основе принципа демократического 
централизма. В нем сочетались выборность 
власти народом как источником власти и их со-
подчиненость по вертикали публичной власти, 
поэтому нельзя его отвергнуть как рудимент со-
ветского прошлого. В этой связи хочу напомнить 
слова В.В. Путина о том, что «новаторство – это 
не отрицание прошлого, а его развитие». Со-
держание указанных выше статей Конституции 
РФ во время дальнейшей работы над Консти-
туцией РСО–А было закреплено в ст. 109, 110 
ее текста. Тем не менее внимательный анализ 
нашей Конституции показывает необходимость 
дальнейшего совершенствования отдельных 
ее положений, о чем пойдет речь в следующей 
публикации.

«Руководители вновь 
образованных 

самостоятельных государств 
на базе бывших союзных 
республик для укрепления 
своего суверенитета начали 
в первую очередь с усиления 
эффективности своей 
государственной власти. Такие 
процессы начались и в бывших 
автономных республиках, где 
социально негативные явления 
федерального уровня усугублялись 
местными специфическими 
проблемами. В Северной Осетии 
– это извечные территориальные 
претензии наших восточных 
соседей, провоцирование 
отдельными представителями 
их же политической элиты 
межнационального конфликта, 
приведшего к многочисленным 
человеческим жертвам и 
разрушениям.

«Таким образом, все органы 
публичной власти замыкаются 

на президенте, что повышает его 
персональную ответственность 
за состояние дел в обществе и 
государстве, с другой стороны, он 
получает максимальные властные 
полномочия по решению вопросов 
внутренней и внешней политики 
России. И такая модель власти 
исторически присуща России по 
объективным причинам: огромная 
территория, граничащая 
со многими государствами, 
многонациональный и 
многоконфессиональный 
состав населения, природно-
климатические условия,
ресурсы и т.д. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
 Лидию ЦОРАЕВУ С ЮБИЛЕЕМ!

Дорогая Лидия Константинов-
на! Искренне поздравляем вас с 
этой замечательной датой!

 Всю свою жизнь вы посвя-
тили гуманной миссии – ле-
чению маленьких пациентов 
и подготовке студентов – 
будущих педиатров. И оста-
вили неизгладимый след и ис-
креннюю благодарность в их 
сердцах за трудолюбие, высокий 
профессионализм, гуманность и 
неравнодушие! Вы учили их: чтобы стать насто-
ящим доктором, недостаточно получить высшее 
образование, надо отдавать свою душу профессии, 
детям, добросовестно выполнять свои врачебные 
обязанности, работать над собой ежедневно.
Пусть то добро, которое щедро дарили окружа-

ющим, своим юным пациентам, 
возвращается к вам сторицей! 
Здоровья вам, счастья, добра и 
гармонии! Любим вас, ценим, 
гордимся!

 Ваши преданные
коллеги

и однокурсники.

ПОДЗАБЫТЫЕ ИМЕНА

ПОЭТ. 
РЕДАКТОР. 
ЧЕЛОВЕК…

Не потому, что они – в заголовке, 
а действительно эти слова, 
имеющие прямое отношение 
к тому, о ком пишу ниже, – 
справедливы. А почему в рубрике 
– «Имена подзабытые»? – так оно 
и есть: о некоторых известных 
писателях не только в юбилейные 
дни много пишут и говорят, и о 
живых, и об ушедших, иногда 
возводят в классики, а других 
вспоминают, лишь когда – 
«круглая» дата.

Ирина ГУРЖИБЕКОВА 

«Круглая» у Бориса МУРТАЗОВА, лауреата Го-
сударственной премии имени Коста Хетагурова – в 
будущем году. Но на днях сняла я с книжной полки 
его сборник 1979 года, где вступительная статья 
самого Льва Озерова, заглянула в серединку, и на 
странице 69-й прочла такие строки:

«Суму свою набью не златом,
А словом – трепетным и гордым…»

Вот так он и жил, 
и  п и с а л .  П е р в ы й 
редактор и первый 
издатель первой по-
этической книги – 
моей и многих других 
молодых авторов. В 
Великую Отечествен-
ную – боец гвардей-
ской бригады связи, 
воевал на четырех 
фронтах, участвовал 
в штурме Берлина… 
Окончив Литератур-
ный институт в Мо-
скве, конечно же, ра-
ботал в разных республиканских газетах, в музее 
краеведения, в книжном издательстве… Но хватит 
биографии; пройдусь по строкам его книг, где – горы 
и люди, война и мир, глубокая древность – и насто-
ящее, со всеми его победами и пороками… Его, пи-
шущего на осетинском, с удовольствием переводили 
такие мэтры, как упомянутый выше Лев Озеров, 
Леонид Шерешевский, Вера Звягинцева, Яков 
Козловский… Кстати, обращаясь к переводчику, 
он писал:

«Колдуешь ты над строфами собрата,
Чтоб зазвучали они шире и полней…»

И далее:

«Все кажется, что по струне каната
Я, головокруженью вопреки,
Иду над бездной, внемля слову брата, –
К большому солнцу пушкинской строки…»

Любовь к горам, к каждому ручейку и камню, почи-
тание традиций предков, добрая зависть и воистину 
благоговение перед упорной в труде и творчестве 
молодежью пронизывают абсолютное большинство 
его стихов, рубаи, двустиший… Не чужд он был и 
юмора.

 Очень мне хочется, чтобы студенты, школьники 
отрывались иногда от компьютерных игр, приходили 
в библиотеку, брали томики и тома тех, чья лира 
звучала (как и, если помните, бой шел) «не ради 
славы – ради жизни на земле»; чтобы они проживали 
вместе с авторами годы праздников и утрат своей 
земли, своей Родины. Чтобы перестали глядеть на 
горы только с проспектов и из окон домов, а прибли-
жались к ним, ибо, как не узнаешь душу человека, 
не заглянув ему в глаза, так и не поймешь издалека 
«разговоры» и тайны гор. Борис Алхастович писал:

«Скажи-ка мне, тебя неужто не сжигала
Вдали от гор тоска? Неужто не дрожала
Слеза в твоих глазах? О, если так –
Нет сердца у тебя. Ты – ножны без кинжала…»

 Спасибо Поэту за то, что вновь дал мне погрузить-
ся в мир его лирики, философии, отнюдь не ложного 
патриотизма… Читайте, друзья!

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ющим,
возвр
Здор
гар
гор
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÌÅÍßÞ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

  2-КОМ. КВ. пл. 40,1 м2 (те-
плая, уютная кв., солнечная сто-
рона, в бесшумном месте, бал-
кон из кухни с большим навесом, 
выход на сад-парк с лечебными 
хвойн. деревьями, трубы и сан-
техника заменены, с/у изолир., 
кладовая и подвал) на 4 эт. 5-эт. 
кирп. дома на ул. Бзарова на до-
говорн. условиях на 2-КОМ. КВ.  
с кач. ремонтом пл. от 65 м2 и 
выше на среднем этаже кирп. 
дома. Возм. продажа – 4,2 млн 
руб. Тел. 8-918-705-71-50.

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. пл. 40,1 м2 (те-
плая, уютная кв., солнечная сто-
рона, в бесшумном месте, бал-
кон из кухни с большим навесом, 
выход на сад-парк с лечебными 
хвойн. и липовыми деревьями, 
сантехника заменена, кладовая 
и подвал) на 4 эт. 5-эт. кирп. дома 
на ул. Бзарова – 4,2 млн руб., 
или МЕНЯЮ на 2-КОМ. КВ. ул. 
план. с ремонтом, на среднем 
этаже кирп. дома пл. от 70 м2 на 
договорн. условиях. Тел. 8-918-
705-71-50.

 ÄÎÌÀ 

  СРОЧНО! КАПИТАЛЬНЫЙ 
ДОМ-ДАЧУ (все уд., з/у 18 сот. 
(футбольное поле 42х20), бас-
сейн, сауна, гараж с отдельным 
въездом, мебель, садовая тех-
ника и инвентарь) в с. Кодах-
джине, отличное расположение 
– рядом с лесом и рекой. Цена 
догов., умеренная, или МЕНЯЮ 
на 2-КОМ. КВ. в г. Москве пл. не 
менее 60 м2. Торг. Тел. 8-918-829-
39-77.

  ЧАСТНЫЙ КИРП. ДОМ 
общ. пл. 84,7 м2 (все уд., хозпо-
стройки, гараж, на з/у 6,7 сот.) 
в пос. Заводском  на ул. Буль-
варной, 71. Цена догов. Тел. 
8-916-124-20-64.

  КИРП. ДОМ ИЗ 3 КОМН. в 
с/т «Иристон», 6 линия (2 спал., 
зал, кухня, прихож., ванн., все 
уд., центр. канализац., кап. 
ремонт, подвал, сарай, 2 на-
веса, гараж шир. 4 м, дл. 12 
м, все новое, фруктов. дере-
вья, кустарники, виногр. разн., 
ухожен. огород. общ. з/у 5 сот. 
место хорошее, приватиз.) – 9,7 
млн руб. Без посредников. Тел. 
8-988-870-65-84.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ РЕСТО-
РАН «НОСТАЛЬЖИ» в центре 
г. Дигоры. Рассмотрим вари-
анты ОБМЕНА. Тел. 8-989-
740-95-50.

  ПРИВАТ. З/У 4 СОТ. в са-
дов. тов-ве «Весна», 2-я ли-
ния, 106/2 (эл-во, вода рядом), 
фруктов. деревья. Цена догов. 
Тел. 8-988-831-67-20.

  З/У 7 СОТ. в с. Гизели на 
ул. Пролетарской (все комму-
никации, транспорт рядом) – 1 
млн 200 тыс. руб. Разумн. торг. 
Тел. 8-905-488-15-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ 
(ЛИКВИД. ТОВАРА – цена 300 
руб./м2); МРАМОРНУЮ КРОШ-
КУ с кварцевым блеском (цвет 
белый); ЛЕКСАН-ПОЛИГАЛЬ-
Т Е П Л И Ц Ы - П РО Ф Н АСТ И Л 
прозрачный, ЖЕСТЯНЫЕ ИЗ-
ДЕЛИЯ ДЛЯ КРОВЛИ ЛЮБОЙ 
СЛОЖНОСТИ, в том числе 
водостоки. Дост. Обр.: ул. Х. 
Мамсурова, 60, маг. «Лексан» 
(р-н спорткомплекса «Юность»), 
тел.: 51-37-37, 8-928-861-54-02, 
8-989-133-50-51.

  КОНСКИЙ ПЕРЕГНОЙ вы-
сокого качества, в мешках. До-
ставка бесплатная. Тел.: 8-928-
856-90-89, 8-928-856-90-83. 

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-918-826-
41-39.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  ВСЕ ВИДЫ РАБОТ НА 
КЛАДБИЩЕ: укладка тро-
туарной гранитной  плитки, 
бетонные работы. Выезд по 
республике. Тел.: 8-928-498-
14-56, 8-918-709-98-03. 

ÐÀÇÍÎÅ 
  ТРЕБУЕТСЯ ЖЕЛАТЕЛЬ-

НО СЕМЬЯ НА РАБОТУ НА 
ФЕРМУ для ухода и кормле-
ния за коровами. З/пл догов. 
Проживание в доме из трех 
комнат (кухня, ванная + пита-
ние бесплатно). Тел. 8-928-
490-42-90.

Сегодня исполняется 86 ЛЕТ 
Юрию Георгиевичу ЦОГОЕВУ, 

нашему любимому, мудрому отцу, деду, председателю 
фамильного совета, ветерану АПК, ученому, 

кандидату технических наук, заслуженному работнику 
образования РСО–А, академику Международной 
академии наук, экологии и безопасности жизни.

Вся твоя сознательная жизнь 
была отдана добру, любви, семейно-
му благополучию, работе  на благо 
народа и страны.
От чистого сердца желаем тебе 

крепкого здоровья, долгих лет бла-
гополучной жизни.
Пусть рядом с тобой всегда бу-

дут преданные и верные люди, а 
каждый день жизни всегда наполнен 
счастьем, удачей и везением. Пусть 
в семье всегда царят порядок, по-
нимание и любовь!

Любящие тебя дети, внуки, снохи.

Сердечно поздравляем с 80-ЛЕТНИМ
ЮБИЛЕЕМ ветерана советского спор-
та, члена сборной команды СССР по 
фехтованию, мастера спорта СССР, 
чемпиона России, чемпиона ВЦСПС, 
неоднократного чемпиона ДСО «Труд»

Хасана Александровича
ДЖИОЕВА!

80 ЛЕТ – знаменательная дата и 
возраст великой мудрости. Пусть Ваш 
жизненный опыт станет примером. 
Пусть душа всегда остается молодой. 
Желаем Вам крепкого здоровья, огром-
ного оптимизма, бодрости и прекрасного 
настроения!

Федерация фехтования РСО–А и коллектив Спортивной 
школы олимпийского резерва по фехтованию.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на воен-
ную службу по контракту 
мужчин в возрасте 18–49 лет.

З а р а б от н а я  п л ат а  – 
от 40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный 
социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Об утверждении Протокола Избирательной комиссии Республики 
Северная Осетия - Алания о распределении депутатских мандатов 

по муниципальному избирательному округу между избирательными 
объединениями на выборах депутатов Собрания представителей 

г. Владикавказ восьмого созыва
В соответствии со статьями 64.14, 

64.30, 64.31 Закона Республики Се-
верная Осетия-Алания от 20 июля 
2007 года №36-РЗ «О выборах в органы 
местного самоуправления в Респу-
блике Северная Осетия-Алания» и 
на основании документов, представ-
ленных в Избирательную комиссию 
Республики Северная Осетия - Алания 
избирательными объединениями, спи-
ски кандидатов которых допущены к 
распределению депутатских мандатов 
по муниципальному избирательному 
округу, Избирательная комиссия Ре-
спублики Северная Осетия - Алания 

П О С Т А Н О В Л Я Е Т:
1. Допустить к распределению 32 

(тридцати двух) депутатских мандатов 
Собрания представителей г. Влади-
кавказ восьмого созыва избиратель-
ные объединения, списки которых 
получили на выборах депутатов Собра-
ния представителей г. Владикавказ 
восьмого созыва по муниципальному 
избирательному округу 5 (пять) и бо-
лее процентов голосов избирателей, 
принявших участие в голосовании, в 
том числе:

- Политическая партия ЛДПР – Ли-
берально-демократическая партия 
России;

- Политическая партия «КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ».

- ПАРТИЯ СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ;

- Всероссийская политическая пар-
тия «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

2. Распределить 32 (тридцать два) 
депутатских мандата между изби-
рательными объединениями, списки 
которых допущены к распределению 
депутатских мандатов по муници-
пальному избирательному округу, в 
том числе: 

1) Политическая партия ЛДПР – 
Либерально-демократическая партия 
России – 1 мандат;

2) Политическая партия «КОММУ-
НИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» - 2 мандата;

3) ПАРТИЯ СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ - 6 мандатов;

4) Всероссийская политическая 
партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» - 23 ман-
дата.

3. Утвердить Протокол Избиратель-
ной комиссии Республики Северная 
Осетия - Алания о распределении 
депутатских мандатов по муниципаль-
ному избирательному округу между 
избирательными объединениями.

4. Опубликовать настоящее поста-
новление в газетах «Северная Осе-
тия» и «Владикавказ», и разместить 
на сайте Избирательной комиссии Ре-
спублики Северная Осетия - Алания.

Председатель Избирательной 
комиссии Республики Северная 

Осетия - Алания 
Ж.Б. МОРГОЕВА.

Секретарь Избирательной 
комиссии Республики Северная 

Осетия - Алания 
М.Г. КАЗАХОВА.

Об установлении результатов выборов депутатов Собрания представителей г. Владикавказ восьмого 
созыва по муниципальному избирательному округу 

В соответствии со статьей 59 Закона Республики 
Северная Осетия-Алания от 20 июля 2007 года №36-
РЗ «О выборах в органы местного самоуправления в 
Республике Северная Осетия-Алания», на основании 
протоколов территориальных избирательных комис-
сий Правобережной и Левобережной частей города 
Владикавказа об итогах голосования, Избирательная 
комиссия Республики Северная Осетия - Алания 

П О С Т А Н О В Л Я Е Т:
1. Признать выборы депутатов Собрания представите-

лей г. Владикавказ восьмого созыва по муниципальному 
избирательному округу состоявшимися, а результаты 
выборов – действительными.

2. Установить, что в Собрание представителей горо-
да Владикавказ восьмого созыва избрано 32 депутата 
(списки избранных депутатов прилагаются).

3. Разместить настоящее постановление на сайте 
Избирательной комиссии Республики Северная Осетия 
– Алания.

Председатель Избирательной комиссии 
Республики Северная Осетия - Алания 

Ж.Б. МОРГОЕВА.
Секретарь Избирательной комиссии 

Республики Северная Осетия - Алания 
М.Г. КАЗАХОВА.

Приложение
к постановлению Избирательной комиссии 

Республики Северная Осетия – Алания
от 10 сентября 2024 г. №101/527-7

СПИСОК 
избранных депутатов Собрания представителей 

г. Владикавказ восьмого созыва 
по муниципальному избирательному округу

Политическая партия 
ЛДПР – Либерально-демократическая 

партия России
(число голосов избирателей, полученных списком 

кандидатов – 6809)
1. Слуцкий Леонид Эдуардович

Политическая партия
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ»
(число голосов избирателей, полученных списком 

кандидатов – 10 366)
1. Дудати Чермен Аланович 
2. Караев Замурз Сергеевич

Социалистическая политическая партия
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ-ПАТРИОТЫ-ЗА ПРАВДУ»
(число голосов избирателей, полученных списком 

кандидатов – 21 490)
1. Фадзаев Арсен Сулейманович
2. Цкаева Земфира Аслановна
3. Гобеев Максим Тамерланович
4. Стволин Сергей Викторович
5. Михайленко Наталья Михайловна
6. Тотров Азамат Владимирович

Всероссийская политическая партия
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

(число голосов избирателей, полученных списком 
кандидатов – 81 031)

1. Цгоев Игорь Эдикович
2. Дзгоев Станислав Зелимханович
3. Саламов Таймураз Юрьевич
4. Остаев Руслан Шалвович
5. Таболов Сергей Солтанбекович
6. Калашников Виталий Александрович
7. Казиев Аслан Валентинович
8. Манукянц Сурен Альбертович
9. Мильдзихов Вячеслав Эльбрусович
10. Джибилов Казбек Георгиевич
11. Шаталов Михаил Михайлович
12. Черчесова Зарина Заурбековна
13. Лагкуев Руслан Казбекович
14. Остаев Олег Георгиевич
15. Галуев Ацамаз Дмитриевич
16. Мрикаев Казбек Русланович
17. Гатиев Тамерлан Викторович
18. Батаев Алексей Хетагович
19. Кибизов Тамерлан Фердинандович
20. Кокоев Артур Асланбекович
21. Макоев Дзамболат Рамазанович
22. Пагиев Вячеслав Юрьевич
23. Гадиев Геннадий Львович

Выборы депутатов Собрания представителей города Владикавказ восьмого созыва
8 сентября 2024 года

ПРОТОКОЛ 
Избирательной комиссии Республики Северная Осетия - Алания о результатах выборов по 

муниципальному избирательному округу
Число территориальных избирательных комиссий 2
Число протоколов территориальных избирательных комиссий об итогах голосования, на 

основании которых составлен данный протокол 2
Число избирательных участков, итоги голосования по которым были признаны недействи-

тельными 0
Суммарное число избирателей, внесенных в списки избирателей по данным избирательным 

участкам на момент окончания голосования 0
После предварительной проверки правильности составления протоколов территориальных 

избирательных комиссий об итогах голосования Избирательная комиссия Республики Северная 
Осетия - Алания путем суммирования данных, содержащихся в указанных протоколах терри-
ториальных  избирательных комиссий,   о п р е д е л и л а:

1 Число избирателей, внесенных в список на момент оконча-
ния голосования 0 2 4 2 2 4 0

2 число избирательных бюллетеней, полученных участковой 
комиссией 0 2 0 0 3 2 0

3
Число избирательных бюллетеней, выданных избирате-
лям, проголосовавшим досрочно, в том числе отдельной 
строкой 

0 0 0 0 0 0 0

4 в том числе в помещении территориальной комиссии 0 0 0 0 0 0 0

5 число избирательных бюллетеней, выданных избирателям 
в помещении для голосования в день голосования 0 1 0 4 0 0 4

6
число избирательных бюллетеней, выданных избирателям, 
проголосовавшим вне помещения для голосования в день 
голосования

0 0 2 4 0 1 6

7 число погашенных избирательных бюллетеней 0 0 7 2 3 0 0

8 число избирательных бюллетеней, содержащихся в пере-
носных ящиках для голосования 0 0 2 4 0 1 6

9 число избирательных бюллетеней, содержащихся в стаци-
онарных ящиках для голосования 0 1 0 4 0 0 4

10 число недействительных избирательных бюллетеней 0 0 0 2 8 9 9

11 число действительных избирательных бюллетеней 0 1 2 5 1 2 1

12 число утраченных бюллетеней 0 0 0 0 0 0 0

13 число бюллетеней, не учтенных при получении 0 0 0 0 0 0 0

Наименования избирательных объединений, выдвинувших 
зарегистрированные списки кандидатов

Число голосов 
избирателей, 

поданных за каждый 
муниципальный список 

кандидатов

14 Политическая партия ЛДПР – Либерально-демократиче-
ская партия России 0 0 0 6 8 0 9

15 Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 0 0 1 0 3 6 6

16 ПАРТИЯ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 0 0 2 1 4 9 0

17 Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 0 0 8 1 0 3 1

18 Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ» 0 0 0 1 6 9 4

19 ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА» 0 0 0 3 7 3 1

20

В соответствии с ч.ч. 2, 3, 4 статьи 64.30 Закона Республики Северная Осетия-Алания 
«О выборах в органы местного самоуправления в Республике Северная Осетия-Ала-
ния» Избирательная комиссия Республики Северная Осетия - Алания  р е ш и л а  
допустить к распределению депутатских мандатов следующие муниципальные спи-
ски кандидатов:

 Политическая партия ЛДПР – Либерально-демократическая партия России - 1

 Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ» - 2

 ПАРТИЯ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ - 6
 Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» - 23

21
Наименование избирательных объединений, муниципальные списки кандидатов кото-
рых допущены к распределению депутатских мандатов, и число депутатских манда-
тов, причитающихся каждому из них

  
 Политическая партия ЛДПР – Либерально-демократическая партия России
1 Слуцкий Леонид Эдуардович
  

 Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ»

1 Дудати Чермен Аланович
2 Караев Замурз Сергеевич
  
 ПАРТИЯ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ
1 Фадзаев Арсен Сулейманович
2 Цкаева Земфира Аслановна
3 Гобеев Максим Тамерланович
4 Стволин Сергей Викторович
5 Михайленко Наталья Михайловна
6 Тотров Азамат Владимирович
  
 Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

1 Цгоев Игорь Эдикович

2 Дзгоев Станислав Зелимханович

3 Саламов Таймураз Юрьевич

4 Остаев Руслан Шалвович

5 Таболов Сергей Солтанбекович

6 Калашников Виталий Александрович

7 Казиев Аслан Валентинович

8 Манукянц Сурен Альбертович

9 Мильдзихов Вячеслав Эльбрусович

10 Джибилов Казбек Георгиевич

11 Шаталов Михаил Михайлович

12 Черчесова Зарина Заурбековна

13 Лагкуев Руслан Казбекович

14 Остаев Олег Георгиевич

15 Галуев Ацамаз Дмитриевич

16 Мрикаев Казбек Русланович

17 Гатиев Тамерлан Викторович

18 Батаев Алексей Хетагович

19 Кибизов Тамерлан Фердинандович

20 Кокоев Артур Асланбекович

21 Макоев Дзамболат Рамазанович

22 Пагиев Вячеслав Юрьевич

23 Гадиев Геннадий Львович

Председатель Избирательной комиссии 
Республики Северная Осетия-Алания

Моргоева Ж.Б.
Заместитель председателя комиссии

Кудаков С.К.
Секретарь комиссии

Казахова М.Г.
Члены комиссии

Акинин Ю.Н., Арчинов В.Т., Багиев А.К., Гаписов И.И., Демурова М.А., Дзалаев Р.Г., 
Кочиев С.Ш., Кочиев З.В., Плиев А.Л., Плиева М.А., Хачатурянц М.М.

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ  Отделение СФР по Северной Осетии проинформирует самозанятых жителей 
о формировании пенсионных прав

Пенсия – за счет добровольных взносов
Работающие на себя жители Северной Осетии, которые применяют 
налог на профессиональный доход, осенью получат уведомления 
от Отделения СФР по РСО–А о возможности формировать пенсию 
за счет добровольных взносов. Сообщения будут поступать в 
личный кабинет на портале госуслуг и предусматривать два вида 
информирования.

Пресс-служба Отделения 
Фонда пенсионного и социального 
страхования РФ по РСО–А 

Первое расскажет о том, как добровольно 
вступить в правоотношения по обязательному 
пенсионному страхованию для формирования 
пенсионных прав. Соответствующее уведом-
ление получат все самозанятые жители ре-
спублики, не зарегистрированные в качестве 
плательщиков добровольных взносов. Второй 
вид сообщения будет предназначен для тех, кто 
уже вступил в добровольные правоотношения, 
но пока не перечислил взносы для формирова-
ния пенсии. Они получат напоминание об уплате 
средств.

Напомним: для того чтобы обеспечить бу-
дущую пенсию, работающим на себя жителям 
Северной Осетии нужно уплачивать страховые 
взносы в Республиканское отделение СФР.

«Информирование пройдет в несколько эта-
пов. На первом этапе уведомления получат 
самозанятые предпенсионного возраста, то есть 
те, кому до выхода на пенсию осталось 5 лет и 
меньше. Далее отделение направит сообщения 
тем, у кого пенсионный возраст наступает через 
6–10 лет. На третьем этапе уведомления получат 
люди, выходящие на пенсию через 11–15 лет. 
Кроме того, самозанятые, как и все застрахован-
ные жители республики, раз в 3 года на портале 
госуслуг получают уведомления о предпола-
гаемом размере будущей страховой пенсии по 

старости при достижении возраста 45 (мужчины) 
и 40 лет (женщины)», – рассказал управляющий 
Отделением СФР по РСО–А Сергей Таболов.

Льготный налоговый режим на профессиональ-
ный доход не предполагает обязательную уплату 
страховых взносов на пенсионное обеспечение. 
Поэтому периоды деятельности в качестве 
самозанятого не учитываются при оформлении 
страховой пенсии по старости. Чтобы их учесть, 
самозанятые могут уплачивать добровольные 
страховые взносы.

Согласно правилам обязательного пенси-
онного страхования, если человек работает 
по трудовому договору, взносы за него платит 
работодатель. Благодаря этому у работника по-
являются стаж и пенсионные коэффициенты, 
необходимые для получения страховой пенсии. 
Люди, оформившие статус индивидуального 
предпринимателя, самостоятельно платят 
за себя обязательные взносы на пенсионное 
страхование. В таком формате работают все 
предприниматели, кроме применяющих налог 
на профессиональный доход. Они не обязаны 
перечислять страховые взносы, из-за чего не 

формируют право на страховую пенсию по 
старости. Единственный способ для таких пред-
принимателей обеспечить себе пенсию – платить 
взносы в добровольном порядке.

Вступить в добровольные правоотношения 
для уплаты страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование можно, подав соот-
ветствующее заявление в Отделение СФР по 
РСО–А одним из способов:

• лично в клиентских службах отделения;
• с использованием услуг почтовой связи;
• на сайте СФР или госуслуг;
• через мобильное приложение «Мой налог».
Добровольные платежи перечисляются через 

банк. Реквизиты для уплаты можно получить в 
территориальных отделениях фонда, сформи-
ровать самостоятельно с помощью электрон-
ного сервиса соцфонда или произвести уплату 
страховых взносов посредством мобильного 
приложения «Мой налог».

Калькулятор добровольных взносов 
для формирования пенсии самозанятых: 
t.me/sfralania/1035

Единый контакт-центр СФР: тел. 8-800-100-00-01.



ИНКЛЮЗИВНЫЙ ПРОЕКТ

«МЫ ЕДИНЫ»
С 11 по 22 сентября на территории 
Республики Северная Осетия – 
Алания проходят мероприятия 
проекта Пермского регионального 
отделения общероссийской 
общественной организации инвалидов 
«Всероссийское общество глухих» – 
«Мы едины». 

Залина ГУБУРОВА

Цель акции – создание условий для популяризации 
традиционных культурно-нравственных ценностей 
через подготовку и показ инклюзивной концертной 
программы «Мы едины» для жителей Республики 
Северная Осетия – Алания. 

В проекте участвуют пермский народный ансамбль 
жестовой песни «Поющие руки» (его участники – люди 
с нарушением слуха) и народный театр фольклорного 
танца «Артхурон» (студенты Северо-Осетинского 
педагогического колледжа). 

Единение двух культур на сцене – уральской и осе-
тинской – станет ярким примером добра, милосердия, 
терпимости и соединит лиц с нарушением слуха и 
обычных граждан в едином культурном пространстве. 
Инклюзивный проект сохраняет традиционные цен-
ности – это нравственные ориентиры, формирующие 
мировоззрение граждан России, передаваемые от 
поколения к поколению. Через культуру участники 
проекта передают уважение и любовь к народному 
искусству: к жестовой песне и осетинскому народному 
танцу. 

Показы инклюзивной концертной программы «Мы 
едины» пройдут 13 сентября в Алагире, 14-го в Моздо-
ке, 16-го в Ардоне и Беслане, 17-го во Владикавказе. 

Партнеры проекта на территории Северной Осетии – 
Алании: Северо-Осетинский педагогический колледж 
и Республиканский дом народного творчества. 
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Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 янва-
ря 2024 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, тор-
говых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
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Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Родные и 
близкие с глу-
боким при-
с к о р б и е м 
извещают о 
кончине 
ОРТАБАЕВОЙ-
КИБИЗОВОЙ
Валентины 

Георгиевны.
Гражданская 

панихида со-
стоится 12 сентября по адресу: 
ул. Койбаева, 15.
Первичная профсоюзная орга-

низация сотрудников и коллек-
тив Северо-Кавказского горно-
металлургического института 
(ГТУ) выражают глубокое собо-
лезнование заведующей кафе-
дрой начертательной геометрии 
и геодезии М.А. Еналдиевой по 
поводу безвременной кончины 
брата

БОЛАТОВА  
Сослана  Анатольевича.

Родные и 
близкие с глу-
боким прискор-
бием извеща-
ют о кончине 

АГАЕВОЙ-
ЧЕДЖЕМОВОЙ

Фатимы 
Губеевны.

Гражданская 
панихида со-
стоится 11 
сентября по 
адресу: ул. Ин-
тернациональная, 21.

Администрация, профсоюз-
ный комитет и коллектив ГБУЗ 
«Республиканская клиническая 
больница» МЗ РСО–А выража-
ют глубокое соболезнование со-
труднице отделения неврологии 
№ 1 Ф. Г. Тигиевой по поводу кон-
чины матери 

ГУЦАЕВОЙ
Эммы Сергеевны.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ТРАДИЦИЯ

Зарядись позитивом!
Во Дворце спорта СОГУ состоялась 
«Зарядка с чемпионом», которая 
вновь собрала студентов и 
вдохновила их на занятия спортом.

А. ПЕТРОВ

Мероприятие провел спортивный лидер Алихан 
Кцоев, студент пятого курса специалитета «Эко-
номическая безопасность», мастер спорта по воль-
ной борьбе, победитель универсиады 2023 года.

Участие приняли около 150 студентов первых и 
вторых курсов факультета экономики и управле-
ния, которые вместе со своим деканом Геннадием 
Родионовым, инициатором данного мероприятия, 
не только выполнили упражнения, но и зарядились 
позитивной энергией.

Напоминаем, акция «Зарядка с чемпионом» в 
СОГУ проводится уже в пятый раз. Это меропри-
ятие стало замечательной традицией, объединя-
ющей студентов и способствующей укреплению 
спортивного духа в университете.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
СЕНТЯБРЬ 2024 г. (154-й сезон)

21 сентября                                                                А. Островский

«ЛЕС»
Комедия в двух действиях           Начало в 18 часов

22 сентября                                 ПРЕМЬЕРА                         А. Цагарели

 «ХАНУМА»
Музыкальная комедия в 2-х действиях     Начало в 18 часов

28 и 29 сентября                      ПРЕМЬЕРА                         Я. Пулинович

«ЗЕМЛЯ  ЭЛЬЗЫ»
Драма в 2-х действиях          Начало в 18 часов

(16+)

(12+)

(12+)

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

СЛУЖБА КЕЙТЕРИНГА
ГК ПД «БАВАРИЯ»

ОРГАНИЗУЕТОРГАНИЗУЕТ

  ПРАЗДНИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ,  
   ФУРШЕТЫ И СВАДЬБЫ.
  ПРОВОДИМ ТРАУРНЫЕ

    И ПОМИНАЛЬНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ.
При оформлении заявки от 200 человек – 
прохладительные напитки – в подарок.

Телефоны для справок:
8-928-492-13-16, 8-938-883-33-99, 8(8672)-76-78-26.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

В ОРГАНИЗАЦИЮ
ТРЕБУЮТСЯ:ТРЕБУЮТСЯ:
  ВОДИТЕЛИ на грузовую 

спецтехнику (заработная пла-
та от 25 тыс. руб., график ра-
боты 6/1);

  СЛЕСАРИ ПО РЕМОНТУ 
АВТОМОБИЛЕЙ (от 30 тыс. 
руб., график работы 6/1).

Официальное трудоустрой-
ство, полный соцпакет.

ТЕЛ. 8-918-701-26-31. 

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ
ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!

362035, РСО–А, г. Владикавказ, 
ул. Владивостокская, 3 
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ДЗЮДО В столице Перу прошел главный мировой старт

Наивысшая точка
На первенстве мира по 
дзюдо до 18 лет супертяж 
из Осетии Рустем КАДЗАЕВ 
укрепил «золотом» успех 
российской команды.

З. КАЙТОВА 
(по материалам Федерации 
дзюдо России)

В столице Перу россияне заво-
евали восемь наград – это лучший 
результат среди 48 команд-участниц. 
«Золотую» точку завершившемуся в 
Лиме кадетскому первенству мира 
по дзюдо поставил наш супертяж 
Рустем Кадзаев. В решающем по-
единке он одолел чемпиона Европы, 
первого номера мирового рейтинга 
эстонца Марека-Адриана Масака 
и заработал таким образом третью 
высшую награду главного мирового 
старта для спортсменов до 18 лет.

Стоит отметить, что на высшую сту-
пень пьедестала в Лиме поднялись 
Алексей Топтыгин (50 кг, Москов-
ская область/Саратовская область) и 
Абу-Бакр Кантаев (81 кг, Чеченская 
Республика), серебряными медали-
стами стали Абдулах Парчиев (66 кг, 
Свердловская область/Республика 
Ингушетия), Тимур Давидов (73 кг, 
Москва) и Илья Симонов (81 кг, 
Республика Татарстан), бронзовыми 
– Слава Архипов (60 кг, Тамбовская 
область) и Эвелина Босиек (57 кг, 
Московская область).

Триумфатор всероссийских со-
ревнований, призер европейско-
го Кубка Рустем Кадзаев (свыше 
90 кг) начал с уверенной победы над 
словенцем Маем Кастером – ме-
далистом взрослого национального 

чемпионата, дважды бросив его на 
татами и заработав два «ваза-ари». 
И в последующих поединках Рустем, 
мощно забирая захваты, закручивал 
оппонентов в движение, которое 
неминуемо приводило к падению. 
«Иппоном» проиграл Кадзаеву бра-
зилец Рейс, два броска «ваза-ари» 
пропустили француз Диасиви и ев-
ропейский призер грузин Кобалад-
зе – в полуфинале. Стоит отметить, 
что и Диасиви, и Кобаладзе в итоге 
дня оказались на пьедестале рядом 
с нашим чемпионом, но на третьей 
степени. В главной встрече дня Ру-
стема было уже не удержать. Бросив 
эстонца в начале схватки зацепом на 
«ваза-ари», он за следующие полто-
ры минуты провел с десяток близких 
к оценке атак, которые в итоге обе-
спечили ему тактическое преимуще-
ство – Масак получил третье «шидо».

О своем успехе спортсмен расска-

зал в эфире спортивного радио «Дви-
жение». Он отметил, что большинство 
встреч получилось завершить «иппо-
ном» и что на все поединки выходил с 
холодной головой и делал свое дело. 
«Перед финальной встречей я ста-
рался полностью абстрагироваться 
от ситуации и совсем не думать о побе-
де. В итоге эстонец, первый номер ми-
рового рейтинга, ничем не смог меня 
удивить. Сегодня я впечатлен и дово-
лен своей борьбой. Рад, что выполнил 
поставленную задачу. Пятерку бы 
себе поставил за подводку к данному 
старту. Пробиться на «мир» было 
тяжело, так как меня преследовала 
череда неудач. При возвращении до-
мой сразу отправлюсь на сбор в Осе-
тии, а дальше – как скажут тренеры. 
Главный урок первенства? Не надо 
эмоционально загоняться, нужно про-
сто выходить и делать красиво то, что 
умеешь и любишь», – сказал Рустем.

ИТОГИ ПАРАЛИМПИАДЫ  В воскресенье, 
8 сентября, во Франции завершились XVII летние 
Паралимпийские игры 

«Золото», «серебро» 
и две «бронзы»

Турнир завершился полным триумфом сборной Китая, которая за 
явным преимуществом выиграла первое место в общекомандном 
зачете. Спортсмены из Поднебесной выиграли в Париже 220 
медалей, из них 94 золотые.

Вячеслав СТЕПАНОВ

Как известно, сборная России выступала 
на Паралимпиаде в нейтральном статусе, 
как и Белоруссия, под белым флагом с 
черными буквами NPA, что переводится с 
английского, как «нейтральные паралим-
пийские атлеты». Завоеванные нашими 
спортсменами медали не учитывались в 
общекомандном зачете, а также под запре-
том находится государственная символика 
Российской Федерации. Чемпионы нынеш-
них Игр из России и Белоруссии награжда-
лись под паралимпийский гимн. Но россияне 
все же вели подсчет наград, и наша сборная 
заняла восьмое место в общем медальном 
зачете. Россия выиграла на Паралимпиаде 
64 медали – 20 золотых, 21 серебряную и 
23 бронзовые. Больше всех среди россиян 
отличилась пловчиха Валерия Шабалина, 
завоевавшая в Париже четыре медали – два 
«золота»,  «серебро» и «бронзу».

 В составе сборной России на Паралимпий-
ских играх выступали шестеро спортсменов 
из Осетии, четверо из них уехали из Франции 
с наградами. Осетинские паралимпийцы со-
ревновались в турнире по легкой атлетике 
ПОДА (поражение опорно-двигательного 
аппарата). Хетаг Хинчагов стал чемпионом 

в прыжках в длину Т38. В своей лучшей по-
пытке он улетел на 6, 52 метра и выиграл 
«золото», всего на два сантиметра опередив 
соперника из Китая. Алан Кокойты занял 
второе место в толкании ядра F36 c резуль-
татом в 16,27 метра. Он уступил только 
другому россиянину – Владимиру Свири-
дову, установившему мировой рекорд (17,18 
метра). Георгий Маргиев стал третьим в 
прыжках в высоту Т47. Наш спортсмен пре-
одолел планку на высоте 2 метра ровно, 
пропустив вперед американца и индуса. 
Виктория Сланова в беге на 400 метров Т37 
завоевала бронзовую медаль, установив 
личный рекорд. Осетинская спортсменка 
выступила также в беге на 100 и 200 метров, 
но в медальную зону не попала. Не повезло 
на Паралимпиаде Давиду Джатиеву, высту-
павшему в беге на 100 и 200 метров Т35. Во 
время бега на стометровке наш атлет, имев-
ший до финала лучший результат сезона в 
мире, получил травму ноги и финишировал 
лишь пятым. В беге на 200 метров Джатиев 
оказался на восьмом месте. В толкании 
ядра F35 выступал Таймураз Хабалов и 
занял пятое место. В итоге спортсмены 
из Осетии завоевали на Паралимпийских 
играх в Париже золотую, серебряную и две 
бронзовые медали. 

ÍÀ ÌÅÁÅËÜÍÎÅ 
ÏÐÎÈÇÂÎÄÑÒÂÎ LaRocca

ТРЕБУЮТСЯ:
БУХГАЛТЕР по учету основ-
ных средств; ГРУЗЧИКИ-КОМ-
ПЛЕКТОВЩИКИ на склад; 
УБОРЩИКИ служебных и офис-
ных помещений; СТОЛЯРЫ-
СТАНОЧНИКИ; СБОРЩИКИ 
корпусной мебели; СБОРЩИ-
КИ каркасов мягкой мебели; 
ОПЕРАТОРЫ распиловочного 
центра (ЧПУ);
ОПЕРАТОРЫ пятиосевого стан-
ка ЧПУ; ОПЕРАТОРЫ кромкоо-
блицовочного станка ЧПУ;
ПОМОЩНИК ОПЕРАТОРА 
пильного центра ЧПУ; СПЕЦИ-
АЛИСТ по работе со шпоном; 
ГРУЗЧИКИ-УПАКОВЩИКИ в 
цех корпусной мебели; ШЛИ-
ФОВЩИЦЫ по дереву; МАЛЯ-
РЫ по дереву; 
ПИЛЬЩИК форматно-раскроеч-
ного станка. 
Обр. по тел. 8-928-067-11-80.
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